
В столичных школах работа-
ют более 57 тысяч учителей. 
Среди них немало молодежи, 
которая только начинает свой 
путь в профессии. 
— Москва оказывает всесто-
роннюю поддержку столич-
ным педагогам, предоставляя 
им множество возможностей 
для профессионального ро-
ста. Им обеспечена высокая 
конкурентоспособная зара-
ботная плата, а также стиму-
лирующие надбавки к ней, 
современные образователь-
ные технологии, поэтому 
в московских школах нет ка-
дрового дефицита, и ежегод-
но в систему образования 
приходят сотни молодых пе-
дагогов, которым доступно 
около 500 программ и кур-
сов повышения квалифика-
ции, — рассказали в Департа-
менте образования и науки 
Москвы.
Этот учебный год стал по-
настоящему особенным для 
20-летней Виктории Просто-
вой. Она пришла работать учи-
телем начальных классов 
в школу № 760 имени А. П. Ма-
ресьева. 
— Я мечтала стать педагогом 
с самого детства, — рассказала 
она. — Примером для подра-
жания была моя первая учи-
тельница Наталья Родионов-
на, которая вдохновляла всех 
своих учеников на успех, была 
и наставником, и другом. 
Во всех детских играх в школу 
Виктория Простова всегда вы-
ступала в роли педагога. И ког-
да встал выбор, куда пойти 

учиться после школы, сомне-
ний у Виктории не возникло. 
Свой первый урок Виктория 
запомнила ярко. Она волно-
валась не меньше, чем ее уче-

ники, первоклашки, для кото-
рых этот день тоже стал неза-
бываемым. 
— От меня зависит их буду-
щее. Полюбят ли они школу, 

будут ли хорошо учиться, инте-
ресоваться окружающим нас 
миром, кем они станут в буду-
щем, — поделилась Виктория. 
Молодой педагог уверена: со-

временный мо-
сковский учи-
тель — это человек 
с большой любо-
вью к детям, высо-
кой квалификаци-
ей, идущий в ногу 
со временем.
— Мне очень помо-
гают мои коллеги, 
которые стали для 
меня наставника-
ми. И я знаю, что 
всегда могу обра-
титься к ним за со-

ветом, — отметила Вик тория. 
На помощь молодому учите-
лю приходят и цифровые тех-
нологии, сервисы «Москов-
ской электронной школы». 

Виктория рассказала, что в ее 
школьные годы этого не было, 
а теперь учителя могут как ис-
пользовать электронные сце-
нарии уроков коллег, так 
и создавать свои.
Первого сентября педагогиче-
скую деятельность начал 
и учитель китайского языка 
этой же школы, 23-летний 
Максим Сафронов. В выборе 
профессии он последовал 
примеру мамы и бабушки.
— Мне нравится работать 
с детьми, передавать им свои 
знания, — поделился он. 
Максим также отметил значи-
мость роли наставничества 
для молодых учителей. На его 
уроки приходил и директор 
школы, который впослед-
ствии дал несколько важных 
советов. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня в Рос-
сии отмечается 
День учителя. 
Накануне празд-
ника «ВМ» встре-
тилась с москов-
скими педагога-
ми, которые 
пришли рабо-
тать в школу 
только в этом 
учебном году.

Город обновляет и строит 
социальные объекты
За последние пять лет в сто-
лице построили и обновили 
424 объекта социальной ин-
фраструктуры. Об этом мэр 
Москвы Сергей Собянин 
(на фото) сообщил в соц-
сетях.

Среди важных объектов, от-
крытых в этом году, — три 
флагманских центра по оказа-
нию неотложной медицин-
ской помощи.
— До конца года откроем ин-
фекционную больницу № 1, 
которая станет крупнейшей 
в России, — сообщил мэр. — 
Возводим корпус лучевой те-
рапии Московского много-
профильного клинического 
центра «Коммунарка».
Также в городе обновили 
200 поликлиник. До конца 
2025 года приведут в порядок 
еще 140 зданий медучреж-
дений.

Для людей старшего поколе-
ния открывают центры мо-
сковского долголетия. Для 
юных москвичей общеобразо-
вательные школы превраща-
ют в технологичные площад-
ки с лабораториями и мастер-
скими.
Также в соцсетях глава города 
рассказал, что на месте полу-
заброшенных территорий 
в Южном Тушине, Кузьмин-

ках и Крюкове появятся го-
родские кварталы.
— На части бывшей промзо-
ны Малино в Зеленограде воз-
ведем все необходимое для 
комфортной жизни: ново-
стройки, детские сады, школу, 
центр развития детского 
творчества, комплекс с бас-
сейном и залом для экстре-
мальных видов спорта, — 
уточнил Сергей Собянин. — 
Еще здесь будут пожарное де-
по, технопарк, офисные 
здания, магазины и кафе.
Современные микрорайоны 
также займут часть бывшей 
промзоны Тушино и Волго-
градского проспекта. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В столичном метро появится возможность оплачивать билеты цифровыми рублями. 
Об этом вчера сообщили на официальном портале мэра Москвы. Пока же новая функция 
проходит стадию тестирования.
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Учить детей — престижно
Молодежь все чаще выбирает профессию педагога, ведь в столице 
им обеспечена достойная зарплата и профессиональный рост

АЛЕКСАНДР МОЛОТКОВ
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ

Преемственность поколений
и система наставничества име-
ют в московском образовании 
давние традиции. В школах 
города вместе работают моло-
дые и опытные учителя и ди-
ректора, семейные династии,
в которых от старшего поколе-
ния к младшему передается 
увлеченность профессией. По-
четный труд учителя во все 
времена пользовался уваже-
нием, а сегодня стал особенно 
значимым. Ведь именно от их 
профессионализма, ответ-
ственного отношения к делу, 
которому они служат, внима-
ния к каждому ребенку зави-
сит его путь в жизни.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Первое время 
начинающим 
специалистам 
помогают 
наставники

4 октября. Учитель начальных классов школы № 760 имени А. П. Маресьева 20-летняя Виктория Простова начала свою педагогическую деятельность 1 сентября этого 
года. Быть педагогом она мечтала с раннего детства, а примером для подражания стала ее первая учительница

Стараемся быть 
интересными всем 

Наш музей — уникальный живой ор-
ганизм, который постоянно «растет» 
и меняется. У нас все время что-то про-
исходит. К нам приходят огромное ко-
личество посетителей, и мы заботим-
ся о том, чтобы им было и интересно, 
и комфортно. Поэтому, с одной сторо-
ны, мы модернизируем экспозицию, 
проводим новые выставки, а с дру-
гой — ремонтируем полы, инженер-
ные коммуникации и системы безо-

пасности. В этом году, например, мы также сделали но-
вую кровлю — нам важно, чтобы люди, которые к нам 
приходят, попадали в качественную среду.
И, конечно, мы гордимся нашей экспозицией. Несколько 
лет назад преобразился зал «Утро космической эры». В нем 
собраны самые первые достижения советской космонав-
тики, здесь же представлены любимые 
всеми собаки-космонавты Белка 
и Стрелка. Зал особенный, немного 
торжественный. Когда ты оказываешь-
ся среди подлинных экспонатов, пони-
маешь, что именно наша страна была 
и остается первой в космосе. 
Поскольку космонавтика — постоян-
но действующая отрасль, пришло вре-
мя модернизировать следующие залы, 
в том числе тот, что посвящен косми-
ческим полетам. У нас накопилось 
много современных экспонатов, кото-
рые мы, конечно же, хотим показать 
нашим посетителям, которые тоже 
меняются. Нам хочется, чтобы экспо-
зиция была понятна и детям, и подросткам, и взрослым. 
Для этого у нас есть определенные приемы.
Наш музей — не просто об истории космонавтики, пре-
жде всего он об истории человека в космонавтике. Ведь 
именно человек создает прекрасные машины, летает 
в космос и проводит эксперименты. И нам хочется боль-
ше рассказывать истории людей. И, что важно, посети-
тель тоже хочет видеть и слышать эти истории, а не про-
сто читать сухие этикетки. Мы видим, что интерес к кос-
монавтике растет. И посетитель, когда приходит к нам, 
хочет что-то узнать, а не натолкнуться на заумный текст, 
который сразу отобьет всякое желание погружаться в те-
му дальше. И в этом суть нашей постоянной модерниза-
ции: мы хотим вдохновить как можно больше ребят стать 
Гагариными в любой области, какая им нравится. И эта 
идея зарождается и звучит с самого первого зала.

Вчера, в день запуска первого искусственного 
спутника Земли, стартовала Всемирная неделя 
космоса. Музей космонавтики в Москве подгото-
вил увлекательную программу.

первый 
микрофон

НАТАЛЬЯ 
АРТЮХИНА
ДИРЕКТОР МУЗЕЯ 
КОСМОНАВТИКИ

 МЭР ПОСЕТИЛ СТРОИТЕЛЬСТВО 
НАЦИОНАЛЬНОГО 
КОСМИЧЕСКОГО ЦЕНТРА 
➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

физкультура

Спорту все возрасты покорны. 
На стадионе «Курчатовец» прошли 
очередные занятия для жителей 
окрестных районов ➔ СТР. 3

главная тема

С Божьей и человеческой помощью. 
Прихожане столичного храма 
собирают посылки для бойцов, 
сражающихся на фронтах ➔ СТР. 4

актуальное интервью

Гендиректор Российского 
национального музея музыки 
Михаил Брызгалов: Художники 
всегда реагируют на потрясения ➔ СТР. 6
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

В России наблюдается 
бум педагогического об-
разования, престиж про-
фессии учителя растет.
С таким заявлением вчера 
выступил министр про-
свещения РФ Сергей 
Кравцов. В этом году в пе-
дагогические вузы мини-
стерства просвещения
было подано 385 тысяч 
заявлений. Это на 100 ты-
сяч больше, чем в про-
шлом. Более 75 процен-
тов выпускников идут ра-
ботать в школу. Кравцов 
также сообщил, что пере-
чень стимулирующих вы-
плат для учителей утвер-
дят в РФ до конца года.

кстати

Многополярный 
мир неизбежен
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
выступил на пленарной сес-
сии «Разговор на равных». 
В рамках Международной 
олимпиады по финансовой 
безопасности 
он отметил важ-
ность сотрудниче-
ства и налажива-
ния партнерских 
контактов в этой 
сфере.

Президент подчер-
кнул, что, когда 
речь идет о международном 
экономическом сотрудниче-
стве, крайне важны взаимное 
доверие и уважение к интере-
сам партнеров. Особенно сей-
час, когда обеспечение фи-
нансовой безопасности ста-
новится важным делом.
— Вы хорошо знаете, что сей-
час в финансовой сфере идет 
бурное развитие передовых 
решений, технологий: это 
цифровая валюта, цифровые 
финансовые активы, новые 
платежные сервисы и модели 
финансовых расчетов, в том 
числе с использованием тех-
нологий блокчейна, так назы-
ваемого распределенного ре-
естра, — отметил Путин.
Он также заверил, что Россия 
будет готовить кадры для до-
стижения технологического 
суверенитета и развивать от-
ечественную систему образо-
вания исходя из стратегиче-
ских интересов страны.
Еще одной важной темой, ко-
торую затронул Владимир Пу-

тин, стало создание многопо-
лярного мира.
— Мир постепенно избавля-
ется от диктатуры такой фи-
нансово-экономической мо-
дели, целью у которой являет-

ся только загнать 
в долги, в кабалу, 
превратить в эко-
номические коло-
нии, лишить ре-
сурсов для разви-
тия целые регионы 
мира, — сказал 
глава государства.
Путин добавил, 

что такой расклад мало кому 
понравится.
— И потому процесс построе-
ния именно многополярного 
миропорядка — более демо-
кратичного, более честного, 
справедливого для большин-
ства человечества — просто 
неизбежен, исторически не-
обходим. Это в полной мере 
касается и создания прочных 
экономических основ такого 
миропорядка. Тем более что 
современные технологии пре-
доставляют принципиально 
новые возможности гражда-
нам и для предприниматель-
ского сообщества, позволяют 
государствам создавать, под-
держивать общественные, 
финансовые институты, отра-
жающие новую реальность 
как раз многополярного ми-
ра, развивать более удобные 
и безопасные системы между-
народных платежей, — заявил 
Путин.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ruАЛ
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Тарифы меняют 
с учетом 
инфляции
С 15 октября изменится ряд 
тарифов на проезд в город-
ском транспорте Москвы. 
Об этом сообщили в Депар-
таменте транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры города.

Цены скорректировали в ус-
ловиях ежегодной инфляции, 
роста цен на топливо и элек-
троэнергию. При этом в ве-
домстве отметили, что сохра-
нили доступность поездок. 
— С 2011 года изменения та-
рифов существенно ниже 
уровня инфляции, они оста-
ются самыми доступными 
среди самых больших городов 
России, — подчеркнули в Де-
партаменте транспорта. 
С середины октября цена за 
поездку по карте «Тройка» 
в тарифе «Единый» составит 
54 рубля, повышение прои-
зойдет на 4 рубля. Билет «Еди-
ный» на одну поездку обой-
дется в 65 рублей вместо 62. 
При этом шестой год подряд со-
храняется без изменений стои-
мость билетов на 365 дней: 
«Единый» в центральной зоне 
и пригороде, билет «Автобус — 
Трамвай». Их можно заморо-
зить на 14 дней. 
— Стоимость одной поездки 
по билетам «Единый» на 30 
и 90 дней изменится в среднем 
всего на два рубля, — уточни-
ли в ведомстве.
Разовая поездка по биоме-
трии остается самой выгод-
ной — 50 рублей. 
Председатель комиссии по 
транспорту Общественной 
палаты Москвы Сабина Цвет-
кова отметила, что изменения 
тарифов обусловлены обнов-
лением подвижного состава, 
новыми станциями метро, 
развитием билетной системы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Компании наращивают объемы 
транспортных услуг

Студентов пригласили 
на конкурс рекламных проектов

Новый флагман строят на территории завода имени Хруничева

Оборот столичных компаний, 
занятых в сфере пассажир-
ских перевозок, вырос 
на 21 процент за восемь ме-
сяцев. Об этом вчера сооб-
щил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земель-
ных отношений 
Владимир Ефимов 
(на фото).

В январе-августе 
2023 года показате-
ли составили 712,1 
миллиарда рублей.
— Почти 60 про-
центов в обороте отрасли, 
или 424,6 миллиарда рублей, 
обеспечили воздушные пере-
возки, — рассказал Владимир 
Ефимов. — Этот сегмент ак-
тивно восстанавливается по-
сле снижения международ-
ных пассажи ропотоков из-за 
ограничений на фоне про-
шлогодних санкций. 
На наземные перевозки, доба-
вил заммэра, пришлось около 
40 процентов в отраслевом 
обороте — 282,6 миллиарда 

рублей, в том числе 179 мил-
лиардов рублей — на желез-
нодорожный транспорт. 
— Оборот водного пассажир-
ского транспорта, включая 
морской, составил 4,8 милли-
арда рублей, — отметил Вла-
димир Ефимов.

При этом доля Мо-
сквы в общем обо-
роте пассажирских 
перевозок по Рос-
сии на 1 сентя-
бря 2023 составила 
43 процента. По 
итогам восьми ме-
сяцев 2023 года 
рост отрасли в сто-

лице на 4,4 процентного пун-
кта превысил общероссий-
ские показатели.
В Экономическом комплексе 
столицы рассказали, что в Мо-
скве работает около 210 ком-
паний, оказывающих услуги 
пассажирских перевозок, в ко-
торых занято более 150 тысяч 
человек. Две трети участников 
рынка представлено малым 
бизнесом. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в инновационно-об-
разовательном комплексе 
«Техноград» на ВДНХ стар-
товал прием заявок на кон-
курс профессионального 
мастерства «Digital 
PRактика-2023».

Принять участие в нем могут 
студенты московских вузов, 
обучающиеся по направлени-
ям «Реклама и связи с обще-
ственностью», «Маркетинг» 
и «Дизайн».
— Участникам конкурса пред-
стоит разработать промокам-
панию для сети гипермарке-
тов, коммуникационную 
стратегию и креативную кон-
цепцию для повышения узна-
ваемости бренда готовой еды 
сети супермаркетов. Также 
студентам предложат поду-
мать над позиционированием 
и визуальной составляющей 
мебельного ретейлера, дид-
житал-стратегией продвиже-
ния продаж двух брендов био-
логических добавок и выпол-

нить другие задания, — рас-
сказали в пресс-службе 
«Технограда». 
Работать над заданиями ко-
манды будут в течение двух 
месяцев. Затем пройдут пре-
зентации исследовательской 
части проектов, а после — 
итоговые защиты. Оценивать 
работы будут представители 
компаний-заказчиков, а так-
же эксперты индустрии.
— Участвовать в конкурсе мо-
жет как команда, так и один 
человек. Для этого необходи-
мо подать заявку до 10 октя-
бря на сайте от имени своего 
учебного заведения или само-
стоятельно, в порядке само-
выдвижения. В одной коман-
де не может быть больше семи 
участников, — добавили 
в оргкомитете.
Авторы самых интересных 
проектов получат приглаше-
ния на стажировку или пред-
ложения о трудоустройстве.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Московская неделя инте-
рьера и дизайна пройдет 
в Центральном выставоч-
ном зале «Манеж» 
с28по31 октября. Она со-
берет больше 650 брен-
дов изРоссии, стран 
Ближнего Востока, Ин-
дии и Китая. Среди них: 
производители мебели, 
предметов интерьера, от-
делочных и строительных 
материалов. Чтобы по-
пасть на выставку, нужно 
зарегистрироваться 
наmwdi.ru.

кстати

Проект создания Националь-
ного космического центра 
президент России одобрил 
в 2019 году. Здание для нового 
объекта строят на территории 
Завода имени Хруничева. Уже 
готовы все 47 этажей, сейчас 
специалисты делают шпиль. 
На нижних этажах начались 
отделочные работы.
— Один из крупнейших в мире 
центров космических исследо-
ваний и разработок закончим 
уже в следующем году, — ска-
зал Сергей Собянин. — В од-
ном месте разместятся ключе-
вые организации ракетно-кос-
мической промышленности, 
а также современный образо-
вательный ком-
плекс, молодежные 
конструкторские 
бюро, центр под-
держки бизнеса, 
выставочные цен-
тры и центр дивер-
сификации произ-
водства.

Хороший пример
Вместе с мэром готовность бу-
дущей площадки оценили 
гендиректор Роскосмоса 
Юрий Борисов и заместитель 
председателя правительства 
России, министр промышлен-
ности и торговли Денис Ман-

туров. Последний отметил, 
что на территории Научно-
производственного центра 

имени Хруничева, 
который сохранит 
свое производство, 
создаются ком-
фортные условия 
для работы.
— С одной сторо-
ны, это вклад в кос-
монавтику, а с дру-
гой — в развитие 

города, — подчеркнул Денис 
Мантуров, — потому что лю-
ди, проживающие в окрестно-
стях, также смогут здесь рабо-
тать. Это хороший пример 
и одновременно задел для раз-
вития других районов в части 
консолидации научно-техни-

ческих возможностей, кото-
рые есть у промышленности 
по другим отраслям.
Чтобы улучшить транспорт-
ную доступность Националь-
ного космического центра, 
город построит два новых мо-
ста. Один свяжет Филевскую 
и Мневниковскую поймы. 
Второй, который появится 
в створе Новозаводской ули-
цы, сделает ближе для пеше-
ходов станцию БКЛ «Мневни-
ки». А автомобилисты будут 
быстрее доезжать до Северо-
Западной хорды.
Также в районе Национально-
го космического центра поя-
вятся разнообразные благоу-
строенные общественные 
пространства. 

Парки и улицы
В своем личном блоге 
sobyanin.ru мэр рассказал об 
итогах благоустройства на 
востоке столицы. В этом году 
там реализовали больше де-
сятка проектов. Так, в районе 
Косино-Ухтомский привели 
в порядок парк у Святого озе-
ра: обустроили маршруты, по-
ставили современные детские 
и спортивные площадки. На 
центральной аллее обновили 
дорожки, разбили цветники.
— Лесную зону оставили не-
тронутой, работы провели за 
ее пределами или на уже су-
ществующих площадках, — 
уточнил Сергей Собянин.
Также в районе Косино-Ухтом-
ский благоустроили прибреж-

ные территории Белого и Чер-
ного озер и парковую зону 
вблизи улицы Медведева.
В Новокосине привели в поря-
док центральную, Новокосин-
скую улицу. На въезде в район 
установили арт-объект в виде 
шара. Дизайн для него выбра-
ли местные жители, проголо-
совав на портале «Активный 
гражданин». Кроме того, 
в районе сделали два «сухих» 
фонтана, а вдоль улицы Стале-
варов проложили удобный 
прогулочный маршрут. 
А в районе Соколиная Гора на 
месте пустыря обустроили 
пространство для игры 
и спорта.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Космический центр объединит 
ключевые предприятия отрасли
Вчера мэр 
Москвы Сергей 
Собянин (на фо-
то) осмотрел 
строительство 
Национального 
космического 
центра. Монтаж 
основных кон-
струкций завер-
шен. Объект го-
тов на 62 про-
цента.

день мэра

Сервис персонализированных перевозок 
планируется расширить 
Один из самых популярных 
проектов Мосгортранса — 
сервис персонализирован-
ных перевозок «По пути» —
отмечает день рождения. 
Задва года на автобусах сер-
виса было совершено более 
1,2миллиона поездок.

Автобусы малого класса жите-
ли пяти поселений ТиНАО — 
Сосенское, Воскресенское, 
Филимонковское, Десенов-
ское и Рязановское, — а также 
работники инновационного 
центра «Сколково», а это по-
рядка 40 тысяч человек, счи-
тают лучшим транспортом 
и шутя называют «наше лич-
ное такси». 
— До октября 2021 года дое-
хать до метро, МЦД, маги-
стральных маршрутов, поли-
клиники и обратно было про-
блемой, — вспоминает жи-
тельница поселка Фабрика 
имени 1 Мая Юлия Ячмень. — 
А сейчас можно легко и просто 
заказать автобус. Заходишь 
в приложение «Московский 
транспорт», на карте отмеча-
ешь свое местоположение 
и пункт назначения. Узнаешь 
место посадки — и все! Сейчас 
вот с дочкой едем на занятие 
английским языком к станции 
метро «Бунинская аллея». 
Очень комфортно, удобно 
и дешево, лучше, чем такси.
Сервисом может воспользо-
ваться любой человек, уста-
новив приложение «Москов-
ский транспорт» на мобиль-
ном устройстве.
— Сервис «По пути» — это до-
полнение к маршрутному 
и рельсовому транспорту, — 
говорит генеральный дирек-
тор ГУП «Мосгортранс» Нико-
лай Асаул. 
По сути, это транспорт «от 
двери до двери», ведь заказан-
ный автобус приедет на бли-

жайшую к пассажиру точку 
в радиусе 800 метров. А время 
ожидания — не больше 20 ми-
нут. Сегодня возможен 
и льготный проезд, способ 
оплаты необходимо указать 
во время заказа. При посадке 
нужно просто приложить кар-
ту москвича к валидатору в са-
лоне транспортного средства 
и оплатить проезд.
— Я работаю водителем уже 
шесть лет, — рассказал 29-лет-
ний водитель Денис Кушна-
рев. — Часто вожу большие 
автобусы и могу сравнить их 
с этими микроавтобусами. 
Кожаный салон, климат-кон-
троль, столики с подставкой 
для воды и кофе и лампочки 
для чтения. Здесь можно заря-
жать телефон или смотреть 
телевизор. У автобуса есть ка-
меры с обзором на 360 граду-

сов, системы контроля дис-
танции. А плавный ход позво-
ляет прекрасно отдохнуть 
в поездке, длительность кото-
рой около минут 20. Пассажи-
ры часто благодарят и даже 
иногда угощают яблоками. 
Для жителей Новой Москвы 
такие желтые автобусы не ро-
скошь, а средство передвиже-
ния, но очень комфортабель-
ное и удобное. О сервисе «По 
пути» мечтают жители Троиц-
ка и других, пока не охвачен-
ных населенных пунктов, 
в которых проживают поряд-
ка 500 тысяч человек. Поэто-
му географию сервиса плани-
руют расширять, чтобы жел-
тые автобусы могли приехать 
во все населенные пункты 
Новой Москвы.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

4 октября. Москвичка Ирина Габитова с дочкой Софией возле желтого автобуса сервиса 
«По пути», который стал удобным и надежным видом транспорта для жителей Новой Москвы 

Уникальные памятники культурного наследия 
откроют свои двери для москвичей 

Столичные медики поделились опытом 
внедрения искусственного интеллекта

Экскурсии по московским па-
мятникам архитектуры прой-
дут в рамках молодежного 
форума «Наследие» с 4 октя-
бря по 21 ноября. 

Студенты — участники фору-
ма, которые интересуются 
историей и культурой, смогут 
посетить знаковые архитек-
турные объекты Москвы.
— Уже второй год подряд па-
раллельно с конкурсной ча-
стью мы организуем обшир-
ную программу бесплатных 
экскурсий для студентов. В хо-
де мероприятий участники 
смогут посетить порядка 
80 объектов культурного на-
следия. Всего запланировано 
около 300 экскурсий, несколь-
ко в каждый из памятни-
ков,  — рассказал руководи-
тель Департамента культур-

ного наследия города Москвы 
Алексей Емельянов. 
Так, в этом году свои двери от-
кроют дом Демидова в Горо-
ховском переулке, дом Дура-
сова на Покровском бульваре, 
усадьбы Рахмановых на улице 
Воронцово Поле и Замяти-
на — Третьякова на Гоголев-
ском бульваре. Студенты кол-
леджей и вузов смогут также 
заглянуть в производствен-
ный корпус хлебозавода име-
ни В. П. Зотова, дворец Петра 
Первого на Яузе, Централь-
ный дом архитектора, истори-
ческие павильоны ВДНХ. За-
планировано посещение зда-
ний Государственного банка 
и Ссудной казны, дома-ком-
муны на улице Орджоникидзе 
и Дома Наркомфина. 
В прошлом году экскурсии 
в рамках форума «Наследие» 

посетили порядка пяти тысяч 
человек.
В этом году для участников 
подготовили и новые пеше-
ходные маршруты — напри-
мер,  прогулка «Вокруг Брон-
ной», в которую входит марш-
рут через Театр на Бронной, 
усадьбу А. А Яковлева, храма 
Воскресения Словущего на 
Успенском Вражке и другие 
интересные объекты.
Кстати, как рассказали орга-
низаторы, в этом году некото-
рые экскурсии будут доступ-
ны не только студентам 
и участникам форума, но 
и всем желающим. Записать-
ся на них можно через портал 
«Узнай Москву», а узнать рас-
писание мероприятий — на 
сайте форума.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера в Москве открылся 
Российский диагностиче-
ский саммит, в рамках кото-
рого столица поделилась 
опытом использования ис-
кусственного интеллекта 
в лучевой диагностике.

Российский диагностический 
саммит — самое крупное 
в стране и ближнем зарубе-
жье мероприятие для специ-
алистов лабораторной, луче-
вой, радионуклидной, уль-
тразвуковой и функциональ-
ной диагностики. В первый 
день его работы состоялся 
международный круглый 
стол на тему внедрения сер-
висов искусственного интел-
лекта в здравоохранение. 
В нем приняли участие пред-
ставители Королевства Ма-
рокко, Китайской Народной 

Республики, Республики Ин-
дия, ОАЭ и Российской Феде-
рации. Своим опытом поде-
лилась и Москва.
— Москва более 10 лет зани-
мается цифровизацией здра-
воохранения и широко вне-
дряет сервисы искусственно-
го интеллекта в медицине. Те-
перь столица имеет право 
проводить клинические и тех-
нические испытания систем 
искусственного интеллекта 
для всего Евразийского эко-
номического союза, — рас-
сказал заместитель руководи-
теля Департамента здравоох-
ранения города Москвы Илья 
Тыров.
Он добавил, что сегодня речь 
идет о возможности сделать 
искусственный интеллект ав-
тономным в ряде лучевых ис-
следований, что, в свою оче-

редь, поможет более продук-
тивно распределить время 
врача, направив его внима-
ние на более сложные иссле-
дования. 
— Эксперимент по внедре-
нию технологий компьютер-
ного зрения в здравоохране-
ние, которым мы занимаемся 
четвертый год, дал нам науч-
ные результаты, на основе их 
подготовлено свыше 200 эта-
лонных наборов данных, — 
подчеркнул главный рентге-
нолог Москвы Юрий Васи-
льев, — создана первая в Рос-
сии официальная библиотека 
наборов данных для сферы 
здравоохранения, разработа-
ны и вступили в силу 11 наци-
ональных стандартов для ра-
боты с нейросетями.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Воспользоваться сервисом 
можно в любой день 
с 05:30 до 23:00. Ежеднев-
но на маршрутах порядка 
50 автобусов, которые воз-
ят жителей поселений Но-
вой Москвы до станций ме-
тро «Прокшино» и «Бунин-
ская аллея», до станций 
МЦД «Силикатная», «Щер-
бинка» и обратно, а также 
внутри этих зон — между 
социальными объектами. 
10 автобусов работает 
по будням с 07:00 до 21:00 
для поездок внутри инно-
вационного центра «Скол-
ково» и до станции МЦД 
«Сколково». 
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Центральным элементом станет башня, 
напоминающая ракету, установленную 
на стартовой площадке

К башне будет примыкать длинный 
корпус, разделенный на несколько 
блоков — «клавиш» 

По окончании строительства 
прилегающую к космическому центру 
территорию благоустроят 

Общая площадь построенных зданий 
составит 255 000 квадратных метров
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Художник научит 
чувствовать цвета 
В экоцентре «Цветоводство» 
на ВДНХ открылась выставка 
современного художника 
Дмитрия Сухова «Слышать 
цвет».

Открытие состоялось в удиви-
тельном по своей красоте за-
ле, который был усеян цвета-
ми. Картины Дмитрия Сухова 
весьма гармонично вписа-
лись в пространство. Потому 
что художественный проект 
посвящен абстрактной цве-
точной живописи.
— В моих абстракциях цвет 
становится самодостаточ-
ным. Когда зритель начинает 
взаимодействовать с моей ра-
ботой, ему не надо объяснять 
смысл той или иной карти-
ны — он сам его понимает, — 
рассказал Дмитрий Сухов.
Художник предлагает «услы-
шать» цвет. Это значит, что 
рядом с каждой картиной вы-
ставлен специально подготов-
ленный аромат.
— Ароматы к картинам под-
бирались интуитивно. Изна-
чально парфюмеры со мной 
советовались о том, какие это 
должны быть ароматы. К од-
ной картине подходит удовый 
(древесный.  — «ВМ»), к дру-
гой — терпкий, а к третьей — 
сладкий. Все это сделано для 
того, чтобы у человека вызы-
вать определенные эмоции. 
Мне сделали хорошую под-
борку ароматов, — рассказал 
Дмитрий.
Сам Сухов родился в Сибири. 
На творческую профессию ху-
дожника вдохновила красота 
тех мест, в которых он вырос. 
— Леса, луга и извилистые ре-
ки — все это на протяжении 
моего детства и юношества 
наполняло меня изнутри. 
Именно тогда начал формиро-
ваться мой стиль. Живопись 
всегда присутствовала в моей 
жизни, но я и не думал, что 
когда-то мои работы увидит 
весь мир. Сейчас я выставля-
юсь не только в Москве. Мои 
работы есть в Брюсселе и во 

многих других странах, — рас-
сказал Дмитрий Сухов. 
По словам художника, он ни-
когда не показывает процесс 
создания своих работ другим 
людям, не проводит мастер-
классы и не набирает учени-
ков. Но именно в рамках вы-
ставки в экоцентре «Цвето-
водство» у посетителей будет 
возможность лично познако-
миться с Дмитрием Суховым 
и впервые посетить его 
мастер-класс по созданию 
картин. Также участники 
встречи смогут пообщаться 
с художником, задать ему 
свои вопросы. 
— Это будет такое превью, по-
тому что раньше я не устраи-
вал ничего подобного. Мне 
очень интересно попробовать 
что-то новое и поделиться ча-
стичкой себя, — сказал Дми-
трий.
В рамках выставки встречи 
с художником будут прохо-
дить неоднократно. Их можно 
посетить бесплатно по пред-
варительной регистрации. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

КАРИНА ЛАЗАРЕВА
НАЧАЛЬНИК ЭКОЛОГО
ПРОСВЕТИТЕЛЬСКОГО ЦЕНТРА 
ЦВЕТОВОДСТВО 
ГПБУ МОСПРИРОДА

Уже достаточно давно у нас 
появилась идея создать со-
временный центр, который 
был бы наполнен цветами. 
Сейчас к нам приходят вы-
ставляться различные худож-
ники, мы устраиваем очень 
много мероприятий. Напри-
мер, недавно мы приглашали 
музыкантов. К нам приходили 
артисты Большого театра 
и живой оркестр. Люди, кото-
рые были на мероприятии, во-
одушевленно пели песни. Вы-
ставки современных художни-
ков у нас тоже проходят часто. 
Мы очень серьезно подходим 
к выбору авторов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Участники цифрового диктанта проверят знание 
городских электронных сервисов
До 15 октября москвичи мо-
гут принять участие во Все-
российской акции «Цифро-
вой диктант». Об этом вчера 
напомнили в Департаменте 
информационных техноло-
гий города.

Диктант проводится в он-
лайн-формате. Специально 
для москвичей Департамент 
информационных техноло-
гий столицы подготовил ряд 
дополнительных вопросов, 
посвященных цифровым сер-
висам города.
— Создавая эти вопросы, мы 
старались представить реаль-
ные ситуации, в которых мо-
гут оказаться жители столи-
цы. И нашей задачей было не 
только узнать, насколько го-
рожане знакомы с московски-
ми цифровыми сервисами, но 
и в интересной форме расска-
зать о некоторых проектах 
и технологиях, напомнить об 

их возможностях и показать, 
как они помогают в повсед-
невной жизни, — рассказал 
советник руководителя Де-
партамента информацион-
ных технологий города Мо-
сквы Дмитрий Онтоев.
По его словам, москвичи — 
одни из самых продвинутых 
пользователей цифровых про-
дуктов в мире. 
Дмитрий Онтоев напомнил, 
что на портале mos.ru сейчас 
доступно более 400 цифровых 
услуг и сервисов, которые 
с каждым годом становятся 
все более привычными и вос-
требованными у горожан. 
С учетом роста популярности 
сервисов вопросы для жите-
лей столицы затрагивают са-
мые разные сферы жизни. 
Например, москвичам пред-
лагают ответить, где и как 
пользоваться бесплатным го-
родским вайфаем и какие ви-
ды счетов можно оплатить 

с помощью сервиса «Мои пла-
тежи».
— Участники акции смогут не 
только определить свой уро-
вень знаний и получить имен-
ной сертификат, но и соста-
вить персональный план по-
вышения цифровой грамот-
ности. С 16 октября все, кто 
прошел тестирование, смогут 
провести работу над ошибка-
ми. Кроме того, «Цифровой 
диктант» познакомит участ-
ников с отечественными циф-
ровыми сервисами и продук-
тами, — сообщили в органи-
зационном комитете «Цифро-
вого диктанта».
К слову, диктант могут напи-
сать горожане разных возрас-
тов: вопросы рассчитаны на 
детей от 10 до 13 лет, подрост-
ков от 14 до 17 лет, взрослых 
от 18 до 59 лет и людей стар-
шего возраста от 60 лет.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Территории у прудов стали 
полноценной зоной отдыха
В Марьине завершилось бла-
гоустройство 16 прудов-ре-
гуляторов. Вчера «ВМ» от-
правилась туда и оценила 
проделанную работу. 

Пруды-регуляторы — одна из 
главных достопримечатель-
ностей Марьина. Вокруг рас-
положено много важных ин-
фраструктурных объектов, 
поэтому жители регулярно 
проходят мимо прудов или 
пересекают их по мостикам. 
Однако раньше мест для отды-
ха там практически не было, 
и местные жители попросили 
префектуру Юго-Восточного 
округа (ЮВАО) привести тер-
ритории у прудов в порядок, 
чтобы там можно было прове-
сти время всей семьей.
— Нам очень нравится гулять 
тут. Летом особенно приятно 
посмотреть на воду, посидеть 
в тишине. Но мест не хватало, 
поэтому мы просто проходили 
вокруг, — рассказала местная 
жительница Екатерина Ива-
нова.
И вот теперь работы по благо-
устройству завершены. В пер-
вую очередь специалисты 
очистили водоемы от грязи, 
чтобы поддержать экосисте-
му прудов. А затем создали 
новые комфортные обще-
ственные пространства, где 
люди любого возраста могут 
гулять, отдыхать и занимать-
ся спортом. 
— Очень здорово, что появи-
лись новые спортивные пло-
щадки — даже никакой спор-
тивный зал не нужен. Теперь 
сюда будут приходить все 
местные спортсмены, — уве-
рен москвич Александр Дми-
триев. 
В ходе работ специалисты так-
же расширили тротуары, обу-
строили зоны отдыха с удоб-
ными лавочками и установили 
пандусы для маломобильных 
горожан. Всего здесь появи-
лось 26 спортивных и детских 
площадок, а также удобная 
площадка для выгула собак. 

— У нас в районе не так мно-
го мест, где можно здорово 
и интересно провести время 
с детьми, приходится выби-
раться в центр города, пото-
му что хочется что-то но-
вое, красивое увидеть. А тут 
после благоустройства поя-
вился мини-парк с отличны-
ми аттракционами — очень 
красочные качели, горки. 

Дочка довольна, — добавила 
жительница района Анна 
Шмидт.
А чтобы отдыхающие чувство-
вали себя безопаснее, возле 
прудов установили дополни-
тельное современное освеще-
ние. Еще в благоустроенной 
зоне планируют установить 
беседки для отдыха и пикни-
ков и провести дополнитель-
ное озеленение.
— Сейчас здесь стало по-
настоящему живописно, при-
ятно просто посидеть у воды, 
полюбоваться красками осе-
ни. Территория стала очень 
ухоженной и привлекатель-
ной, — отметила москвичка 
Виктория Гацуленко.
В общем, благоустройством 
остались довольны все, 
и очень рады, что концепция 
была разработана таким об-
разом, чтобы каждый нашел 
себе занятие по душе. А сле-
дующим летом здесь можно 
будет устраивать пикники 
и играть в игры на свежем 
воздухе.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

4 октября. Москвичка Виктория Гацуленко гуляет возле 
одного из благоустроенных прудов в районе Марьино

Новая площадка полюбилась 
жителям всего района  
Новая площадка для выгула 
собак появилась в районе 
Зяб ликово. «ВМ» побывала 
на площадке и поговорила 
с владельцами четвероногих 
питомцев.

На площадке, расположенной 
на улице Мусы Джалиля, 
оживленно. Здесь гуляют со-
баки разных пород. Такса 
Чмоки, озорной бигль Томик 
и черный той-пудель Дина 
играют в догонялки, залезают 
в специальный тоннель 
и дальше продолжают свой за-
бег вдоль препятствий.
— Мы с песелем с нетерпени-
ем ждали появления этой пло-
щадки. Ведь обычно мы про-
сто гуляем, иногда он играет 
с мячом, а здесь у него появля-
ется возможность не только 
ходить, но и потренироваться 
и подружиться с другими по-
родами собак. Такса — это 
норная, охотничья порода, по-
этому на прогулке ей просто 
необходима активность, — 
делится хозяйка Чмоки На-
дежда Ковалевская. — Здесь 
есть комфортная скамейка 
с крышей, и, если идет до-
ждик, я могу укрыться под на-
весом.
Новая площадка для выгула 
питомцев расположилась 
в тихом зеленом месте. Теперь 
здесь можно встретить вла-
дельцев собак не только из 

близлежащих домов, но и из 
более отдаленных кварталов. 
— Мы живем на улице Мусы 
Джалиля, 2, корпус 1, и до пло-
щадки нам идти около десяти 
минут, но приходим именно 
сюда, так как у нас есть знако-
мый кинолог, который дрес-
сирует моего пса Томика. Он 
еще молодой, и ему необходи-
ма дрессура, чтобы он мог ве-
сти себя прилично в обще-
стве, собаку в городе необхо-
димо воспитывать, — делится 
местная жительница Наталья 
Кузнецова.
Площадка создавалась по 
стандартам проекта «Питом-
цы в Москве», которая сейчас 
реализуется по всему городу. 
По словам главы управы райо-
на Зябликово Константина 
Князева, на площадке для вы-
гула есть несколько зон, где 
собаки могут потренировать-
ся и поиграть друг с другом.
— Город большой, и, конечно, 
дружба и общение человека 
и собаки должны быть макси-
мально комфортными и соот-
ветствовать запросам жителя 
современного мегаполиса, — 
говорит Константин Кня-
зев. — По периметру площад-
ки установлено мягкое рези-
новое покрытие, есть газон, 
специальные снаряды для 
дрессировки и тренировок со-
бак: трамплин, лестница, до-
мик-горка, барьеры, змейка 

и тоннель. Здесь могут зани-
маться собаки самых разных 
пород, а хозяева могут быть 
спокойны, что их любимцы 
никому не доставят диском-
форт.
Вход на площадку осущест-
вляется через специальный 
вход-тамбур с двойными во-
ротами, чтобы не дать соба-
кам убежать с площадки, ког-
да кто-то на нее заходит. Так-
же хозяевам собак нравится, 
что на площадке есть специ-
альная урна для собачьих от-
ходов и пакетики.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

2 октября. Жительница района Зябликово Надежда Ковалевская вместе со своим любимцем 
Чмоки пришла на новую собачью площадку

Программа спортивного 
праздника состояла из множе-
ства разнообразных активно-
стей и развлечений. Как отме-
чают организаторы, за два го-
да на стадионе прошло более 
35 подобных мероприятий. 

И на каждом из них любой 
присутствующий находит се-
бе занятие по интересам. 
Не стал исключением и празд-
ник нынешний. 
Вот гости праздника после не-
большой ознакомительной 
лекции о пользе спорта, кото-
рую провел управляющий 
стадионом «Курчатовец» 
Игорь Колесов, отправляются 
на первое практическое заня-
тие — нейрофитнес. 
Москвичка Валентина Демен-
тьева рассказала, что живет 
недалеко от стадиона, но се-
годня пришла сюда впервые. 
Стало интересно узнать, что 
может выбрать для себя в ка-
честве спортивного занятия 
дама ее возраста. 
— Я 1940 года рождения 
и, честно говоря, уже сделала 
свой выбор, хочу заняться 
нейрофитнесом, — делится 
Валентина Сергеевна. — Во-
первых, это улучшает физиче-

ское состояние организма, 
а во-вторых, эти занятия 
очень полезны для укрепле-
ния памяти. 
После короткой и несложной 
разминки участники занятий 
по нейрофитнесу приступают 
к комплексу упражнений, ко-
торые им показывают трене-
ры-преподаватели Виталий 
Котов и Матвей Воронин. 
Программа тренировки ус-
ложняется от упражнения 
к упражнению, но все участ-
ники внимательно прислу-
шиваются к тренерским ре-
комендациям и старатель-
но повторяют за ними дви-
жения. 
— Я впервые сегодня на таких 
замечательных занятиях, — 
делится эмоциями москвичка 
Людмила Рогалева. — Мне все 
очень нравится, и, скорее все-
го, я включу их в свое ежене-
дельное спортивное расписа-
ние. Мне несложно выпол-

нять эти упражнения, может, 
потому, что я ежедневно де-
лаю утреннюю гимнастику. 
А вот еще одна жительница 
Щукина Шарифа Юнисова 
честно признается, что ей 
не все так легко дается.
— Приходится сосредоточи-
ваться, заставлять себя, 
и только тогда все выходит 
правильно, — говорит она. 
Несмотря на то что мастер-
класс по нейрофитнесу для 
многих стал настоящим спор-
тивным испытанием, участ-
ники дружно отметили, что 
это был интересный и очень 
полезный опыт. 
После небольшого отдыха все 
готовы приступить к следую-
щим активностям. Тем более 
что над стадионом уже по-
плыли чарующие звуки вос-
точной мелодии, приглашаю-
щие к занятиям восточными 
танцами. Затем участников 
ждал мастер-класс по пилате-

су и еще одни занятия танца-
ми. А завершился праздник 
на стадионе «Курчатовец» 
душевным и вкусным чаепи-
тием. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Спортивный праздник 
завершился чаепитием

Вчера стадион 
«Курчатовец» 
превратился 
в праздничную 
площадку, где 
жители Щукина 
по традиции 
провели время 
с пользой 
для здоровья.

физкультура

4 октября. Москвичка Валентина Дементьева принимает участие в мастер-классе по нейрофитнесу, который состоялся во время проведения праздника спорта 
на стадионе «Курчатовец». Она пришла на спортивный праздник впервые и сразу нашла занятие себе по нраву и по силам 

ИГОРЬ КОЛЕСОВ
УПРАВЛЯЮЩИЙ СТАДИОНОМ 
КУРЧАТОВЕЦ
В рамках мероприятия мы 
знакомим присутствующих 
со всеми спортивными на-
правлениями и занятиями, ко-
торые проходят на стадионе 
«Курчатовец», на которые 
можно записаться и начать их 
посещать. Работа нашего ста-
диона направлена на вовлече-
ние в систему занятий трех по-
колений: здесь работают как 
детские и взрослые секции, 
так и секции для старшего по-
коления. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Марьинские пруды-регу-
ляторы представляют со-
бой каскад небольших 
водоемов, защищающих 
жилую застройку в случае 
паводков или ливней. Их 
оборудовали в 1970-х го-
дах, и с того времени тер-
ритория вокруг прудов 
почти не благоустраива-
лась, проводились лишь 
мелкие ремонтные рабо-
ты. Так что необходимость 
преобразить эту зону на-
зрела давно.

справка

Проект «Питомцы в Мо-
скве» — одно из направ-
лений программы мэра 
Москвы «Мой район». 
В его рамках создаются 
новые и благоустраива-
ются уже имеющиеся пло-
щадки для выгула собак. 
К разработке привлечены 
специалисты из Россий-
ской кинологической фе-
дерации, проводятся фо-
кус-группы и онлайн-
опросы жителей. За два 
года в Москве открыли 
33 такие площадки. 

кстати

Страницы газеты и архивные аудиозаписи 
напомнят читателям о знаковых событиях
«ВМ» запустила еженедель-
ный исторический проект, 
посвященный 100-летию га-
зеты, — «Говори, Москва! 
Хроники большого города». 
Вчера опубликовали первый 
из 10 эпизодов 
иммерсивного 
подкаста.

До юбилея «ВМ» 
осталось ровно 
10 недель. Пу-
бликацией под-
кастов редак-
ция начинает 
отсчет. Каждый 
эпизод проекта 
посвящен деся-
тилетию из вековой истории 
«Вечерки». Открывают ма-
рафон далекие 1920-е годы: 
первый герб СССР, запуск 
такси и электричек в Москве, 
открытие ЦПКиО имени 
Горького, первая перепись на-

селения и, конечно же, пер-
вый выпуск «ВМ». В каждом 
эпизоде — знаковые события 
десятилетия и иммерсивный 
подкаст, который создает эф-
фект погружения в настрое-

ние ушедшей 
эпохи. В нем — 
выдержки из 
«ВМ» разных лет 
и записи высту-
плений истори-
ческих деяте-
лей, музыка 
и звуки из жиз-
ни города.
— Невероятно 
приятно рабо-
тать в компа-

нии с вековой историей — это 
и традиции, и наследие, и воз-
можность соединять историю 
с современными технология-
ми. Именно потенциал этого 
симбиоза мы реализовали 
в юбилейном проекте «Гово-

ри, Москва! Хроники большо-
го города», создав иммерсив-
ный подкаст одними из пер-
вых среди отечественных 
СМИ, — рассказала замести-
тель генерального директора 
«ВМ» Екатерина Бурмистро-
ва. — Над проектом работали 
молодые журналисты, люди, 
воспитанные уже в новом вре-
мени. И я убеждена, что эта 
работа позволила им прикос-
нуться к истории и даже побы-
вать в ней — то же путеше-
ствие во времени ждет и на-
ших слушателей.
Подкаст создан совместно 
с факультетом журналистики 
МГУ и радио «Моховая, 9», 
партнер проекта — VK Музы-
ка. Послушать подкаст можно 
в сообществе «ВМ» в соцсети 
«ВКонтакте» и на сайте проек-
та: 100.vm.ru/1920.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

наш век
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Александр Игоревич Коц 
работал в качестве воен-
ного корреспондента 
при информационном ос-
вещении конфликтов 
в Косово, Афганистане, 
Ливии, Сирии, Египте, На-
горном Карабахе и на Се-
верном Кавказе.
Свою книгу «500 дней по-
ражений и побед. Хрони-
ки СВО глазами военко-
ра» Александр Коц посвя-
тил бывшему главному 
редактору газеты «Комсо-
мольская правда» Влади-
миру Николаевичу Сун-
горкину, который умер 
14 сентября 2022 года. 
Ему было 68 лет. 

справка

Спас товарищей ценой 
своей жизни
Капитан Богдан Рожков (1) 
вместе с вверенным ему 
личным составом подраз-
деления ВС РФ с первых 
дней принимал участие 
в спецоперации. Во время 
очередного задания Рож-
ков получил серьезное ра-
нение. Затем, пройдя курс 
лечения и реабилитации, 
военнослужащий вернулся 
на СВО. После этого в марте 
2023 года отряд капитана 
получил приказ об удержа-
нии обороны на одном 
из направлений фронта 
от наступающего противни-
ка. Благодаря профессио-
нальному руководству сво-
ими подчиненными Богда-
ну Рожкову удалось не про-
сто отбить атаки врага, но 
и захватить в плен троих 
солдат ВСУ. На следующий 
день украинские радикалы 
вновь решили наступать 
на позиции наших войск, 
однако понесли значитель-
ные потери. При этом, оце-
нив обстановку и заметив 
превосходящие силы укра-
инских националистов, 
Богдан отдал приказ об от-
ступлении на запасные по-
зиции, пока сам остался 
прикрывать отход своих бо-
евых товарищей. Капитан 
Рожков самолично уничто-
жил до 10 военнослужащих 
недруга. Но прикрыл спины 
своих подчиненных он це-
ной своей жизни. За муже-
ство и героизм, проявлен-
ные при исполнении воин-
ского долга, капитану Рож-
кову Богдану Игоревичу 
присвоено посмертно зва-
ние Героя Российской 
 Федерации. 

Восстановил узел связи
Прапорщик Олег Ванжа (2) 
служит техником подвиж-
ного узла связи в бата-
льонной тактической груп-
пе ВС РФ и обеспечивает 
коммуникацию своего под-
разделения с вышестоя-
щим штабом. На одном 
из заданий артиллерий-
ский снаряд ВСУ повредил 
станцию связи наших во-
йск. Несмотря на обстрел 
со стороны противника, 
Ванжа приступил к ремонту 
вышедшей из строя техни-
ки. Прапорщику удалось 
заменить необходимые 
блоки питания и тем самым 
восстановить работоспо-
собность важного меха-
низма. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

В Москве состоялась презен-
тация книги Александра Ко-
ца «500 дней поражений 
и побед. Хроника СВО глаза-
ми военкора».

Известный военный корре-
спондент «Комсомольской 
правды» Александр Коц осве-
щает события спецоперации 
с первого дня. Книга представ-
ляет собой своеобразную ле-
топись: все события изложены 
в хронологическом порядке. 
Они рассказаны через личные 
истории участников СВО и са-
мого автора. Простые, живые 
диалоги на страницах издания 
перемешиваются с рассказа-
ми о важных сражениях, осво-
божденных населенных пун-
ктах, достижениях и успехах 
бойцов ВС РФ. По словам 
Александра Коца, идея создать 
книгу принадлежит главному 
редактору «Комсомольской 
правды» Олесе Носовой. 
— На страницах новой книги 
собраны как опубликованные 
ранее в «КП» материалы, так 
и мои невышедшие тексты, 
которые я писал, находясь 
в зоне СВО, — рассказал Алек-
сандр Коц. — Для меня любой 
военный конфликт — это пре-
жде всего судьбы героев и их 
характеры. Поэтому в книге 
перед читателем оживают ти-
пажи, архетипы, которые 
встречаются в советской во-
енной литературе и кино. 
Описаны подробно, в мело-
чах, и детали быта. Когда ты 
на передовой и в окопах, усло-
вия жизни ничем не отлича-
ются от тех, которые были 
80 лет назад. Можно найти те 
же буржуйки, землянки, ско-
лоченные из деревянных до-
сок кровати. А еще увидеть 
лица солдат, медиков, волон-
теров, которые словно ожили 
с хроники и иллюстраций Ве-
ликой Отечественной войны. 
Повествование зачастую идет 
от первого лица, уточняет 

Александр Коц. Благодаря 
этому читатель может посмо-
треть на военный конфликт 
глазами его участников, тех 
людей, которые попали в са-
мое пекло. 
— Здесь есть то, что делает 
журналистику ценной, это 
эмоция, попытка вызвать 
у читателя чувство присут-
ствия, — объяснил воен-
кор. — За эти полтора года 
я побывал на всех направле-
ниях. Начало СВО встретил 
в Донецке, а затем был в Киев-
ской, Харьковской, Херсон-
ской, Запорожской областях, 
в городах и поселках ЛНР 
и ДНР. И самые важные и тра-
гические моменты, которые 
были в этих населенных пун-
ктах, я описал на страницах 
своей книги.
По словам журналиста, его 
20-летний опыт работы в го-

рячих точках стал подготов-
кой к главной командировке, 
которая началась 19 февраля 
2022 года, в зону СВО. 
— Конфликт показал, что на-
ши граждане — люди сердо-
больные и переживающие. 
Миллионы россиян жертвуют 
хотя бы небольшую часть сво-
ей зарплаты на нужды армии. 
Работают тысячи волонтеров 
и представителей обществен-
ных организаций, которые 
возят гумпомощь на фронт. 
В своем труде я постарался 
раскрыть и их судьбы, — от-
метил Александр Коц. — Было 
тяжело писать об отступлени-
ях нашей армии. Нелегко да-
ются и вылазки на передовую, 
потому что приходится пеш-
ком преодолевать расстояния 
по 10–12 километров.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Личные истории бойцов и волонтеров 
стали важной частью хроники 

3 октября. Журналист Александр Коц рассказывает о своей новой книге «500 дней поражений 
и побед. Хроника СВО глазами военкора»

новости спецоперации

Уничтожаем живую силу и склады врага 
Ракеты иностранного производства успешно сбивают на-
ши системы ПВО. Об этом рассказали в МО РФ. 
— Средствами противовоздушной обороны перехвачены 
две противокорабельные ракеты «Нептун», управляемая 
авиационная бомба JDAM производства США, а также 
семь реактивных снарядов систем залпового огня HIMARS 
производства США и «Град», — сообщили в Минобороны 
России. — Кроме того, авиация Южной группировки войск 
уничтожила склад с вооружением и военной техникой ВСУ 
на территории Константиновки в Донецкой Народной Ре-
спублике. 
■
Пресекаем диверсии противника 
Участник украинской диверсионной группы, которая пы-
талась проникнуть в Крым, был взят в плен и рассказал 
о целях операции. Об этом сообщили в Центре обще-
ственных связей (ЦОС) ФСБ России.
— Сотрудниками Пограничного управления ФСБ России 
по Республике Крым совместно с подразделениями Чер-
номорского флота ВМФ России и Управления Росгвардии 
по Республике Крым 4 октября предотвращена попытка 
проникновения на территорию Республики Крым дивер-
сионно-разведывательной группы (ДРГ) Главного управ-
ления разведки министерства обороны Украины с исполь-
зованием быстроходных плавсредств, — рассказали 
в ЦОС ФСБ РФ. — Один диверсант захвачен в плен. В ходе 
его опроса установлено, что целью группы являлась фото- 
и видеосъемка участников ДРГ на фоне украинского фла-
га на территории Республики Крым.
По данным ведомства, взятым в плен оказался рядовой 
воинской части 0336 Главного управления разведки Лю-
бас Александр Владимирович 19.09.1977 года рождения. 
Он сообщил также, что диверсионная группа из 16 чело-
век вышла из города Вилково на Дунае в Одесской обла-
сти на пяти гидроскутерах и катере. 
■
Германия способствует реабилитации нацизма 
Представители Берлина говорят о возможности ударов 
со стороны Украины по территории России дальнобойны-
ми ракетами, не осознавая опасности накачки вооружени-
ями киевского режима. Об этом вчера заявила официаль-
ный представитель МИД РФ Мария Захарова.
— Подобное пропитанное русофобией и реваншизмом за-
явление говорит о том, что в Берлине до сих пор не осоз-
нали, к чему может привести их бездумная накачка воору-
жениями преступного киевского режима, — отметила За-
харова. — Германское руководство забыло уроки исто-
рии, хотя должно их помнить лучше других и быть более 
чувствительным и нетерпимым к любым проявлениям че-
ловеконенавистнической идеологии, где бы это все 
ни происходило. Но мы видим обратное. 
По словам Марии Захаровой, Берлин официально отрица-
ет общепризнанный факт сотрудничества украинских на-
ционалистов с гитлеровским Третьим рейхом. 
— И отсюда вывод закономерный: в нынешней Германии 
реабилитация нацизма идет полным ходом, — добавила 
официальный представитель МИД РФ.

Художник Александр Шилов:
Запад хочет разъединить людей
Завтра народному художни-
ку СССР Александру Шилову 
(на фото) исполняется 
80 лет. В преддверии юбилея 
художник рассказал корре-
спонденту «ВМ» о том, как он 
создавал портреты защитни-
ков Родины, отношении 
к СВО и западном антиис-
кусстве.

Александр Максович, в про-
шлом году вы давали интервью 
корреспонденту нашего изда-
ния, которому признались, что 
хотите написать портреты 
участников спецоперации. Рас-
скажите, ваши планы осуще-
ствились?
Вы знаете, я много выступаю 
на различных творческих ме-
роприятиях, в том числе для 
национальной гвардии и слу-
шателей Академии Федераль-
ной службы безопасности 
России, на которых мне всегда 
задавали один и тот же во-
прос: «Когда вы напишете 
портреты бойцов СВО?» Я го-
ворил, что давно хотел это 
сделать, поэтому буду дви-
гаться в этом направлении. 
Однажды мой товарищ, гене-
рал-полковник, бывший руко-
водитель департамента воен-
ной контрразведки ФСБ Алек-
сандр Безверхний, познако-
мил меня с руководителем 
Центрального военно-клини-
ческого госпиталя имени 
А. А. Вишневского. Он провел 
меня по палатам учреждения, 
чтобы я смог выбрать себе ге-
роев для художественных ра-
бот. В итоге нашел троих бой-
цов и за два месяца написал их 
портреты. Я был счастлив, что 
работал с бравыми солдатами 
Российской армии, такими 
скромными, но великими ду-
хом. Мне кажется, я никогда 
так не горел.
Когда вы впервые обратились 
к военной тематике в художе-
ственном творчестве?
На втором курсе столичного 
художественного института 
я начал делать работы про 
участников войны. Тогда для 
меня было великой честью 
писать портрет советского 
летчика, участника операции 
по спасению экспедиции па-
рохода «Челюскин» Михаила 
Водопьянова, который был 
в семерке первых Героев Со-
ветского Союза. Именно с не-
го я начал писать портреты 
других героев, которые вы-
полняли священный долг — 
защищали Отечество. В их 
числе: разведчики, штурма-
ны, летчики, пограничники, 

раненые солдаты, сестры ми-
лосердия...
А после того как у нас в гале-
рее побывал президент Рос-
сии Владимир Путин, чем мы 
гордимся всем коллективом, 
по его совету сделали пере-
движную выставку с портре-
тами этих героев в знак благо-
дарности за их подвиги. Мы 
провели 19 таких выставок.
Тяжело рисовать военнослу-
жащих, учитывая порой их не-
простой и суровый характер?
Нет, таких проблем не было. 
Вы знаете, первое, что их объ-
единяет, — это преданность 
своей Родине. Все они истин-
ные патриоты страны, иначе 
бы они не отправились на пе-
редовую, рискуя своим здоро-
вьем, жизнью. Отдельно хочу 
сказать, что для меня великая 
честь — писать портреты пред-
ставителей спецслужб, ведь на 
них держится фундамент на-
шего великого государства. 
Александр Максович, страны 
коллективного Запада стара-
ются реализовать все возмож-
ные меры, чтобы «отменить» 
русскую культуру за рубежом. 
Как вы считаете, чувствует ли 
творческая интеллигенция это 
давление у себя на родине?
Если творческий человек лю-
бит свою страну и готов от-

правиться на ее защиту, то ка-
кое он может испытывать дав-
ление? Каждый из них видит, 
что происходит в государстве. 
В том числе и специальная во-
енная операция, которая бы-
ла необходима, ведь нас окру-
жили со всех сторон. 
Как вы думаете, используют ли 
американцы культуру как ин-
струмент дискредитации рус-
ского народа?
Я сейчас приведу пример из 
истории нашего государства, 
и вы сразу все поймете. Когда 
закончилась Великая Отече-
ственная война, американ-
ский разведчик Аллен Даллес 
на встрече с президентом 
США Гарри Трумэном услов-
но сказал, что советский на-
род непокорный и с этим на-
до что-то делать. И что он ему 
предложил? Подменить века-
ми нажитые духовные ценно-
сти разными «измами» — 
культурным развратом рука-
ми советской творческой 
 интеллигенции. В итоге аме-
риканцы начали популяризи-
ровать в нашей стране аван-
гардизм, абстракционизм... 
В музыкальных школах 
и университетах начали про-
ходить какую-то какофонию, 
а не шедевры великих компо-
зиторов. 
То, что предлагает Запад — 
это не искусство. Истинное 
искусство должно воспиты-
вать, облагораживать челове-
ческое сердце. Люди должны 
смотреть на искусство, как на 
икону. А страны коллективно-
го Запада до сих пор надеются 
нас уничтожить, подрывая на-
шу многовековую культуру. 
Мы должны бороться за вос-
питание человека на подвигах 
великих защитников, истин-
ном искусстве. 
Когда я ходил в госпиталь, то 
видел, что многие бойцы, ра-
неные и замученные солдаты, 
порой не понимают, ради ко-
го они воюют. Они говорят, 
что многие люди как будто не 
знают о боевых действиях, 
что они продолжают жить 
в свое удовольствие, смотреть 
увеселительные программы 
по телевизору. А как было во 
время Великой Отечествен-
ной войны? Весь советский 
народ был объединен одним 
горем, одним желанием унич-
тожить врага. Все неустанно 
работали ради Победы, даже 
подростки. Люди должны 
быть объединены, а Запад нас 
разъединяет.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Уже более года назад в цер-
ковном учреждении начали 
собирать помощь для бежен-
цев с Донбасса, а также участ-
ников СВО. Помощник насто-
ятеля храма Преподобных Зо-
симы и Савватия в Гольянове 
по социальным вопросам Ли-
лия Вострякова рассказывает, 

что перед входом в храм уста-
новили большую коробку, ку-
да прихожане могут склады-
вать посылки или пакеты с ве-
щами для бойцов. 
— Его установили специаль-
но, так как некоторые прихо-
жане спешат и не могут зайти 
в подсобное помещение, где 
собирают гумпомощь, — по-
ясняет Лилия. 
При этом сотрудники храма 
размещают в социальных се-
тях информацию, что требу-
ется на фронте на данный 
 момент.
— На данный момент мы на-
ладили контакт с военнослу-
жащими, которые примерно 
раз в месяц приезжают к нам 
и забирают переданные 
людьми вещи, — продолжает 
Вострякова. — Например, 
сейчас для участников мор-
ской пехоты собирают сапоги 
и военные дождевики, носки 
из хлопка, футболки, нижнее 
белье и термобелье 48–56-го 
размеров, влажные салфетки, 

полотенца. Помимо этого, мы 
собираем и продукты пита-
ния: крупы, консервы, чай, 
кофе, питательные батончи-
ки, конфеты и печенье. Кроме 
того, бойцам нужны цанго-
вые газовые баллоны для ту-
ристических плиток — ими 
они пользуются во время по-
ходов.
Также пакеты с продуктами 
сотрудники храма просят под-
писывать: «ВОИНАМ». Эти 
коробки складывают отдель-
но — за ними раз в месяц при-
езжают сами военнослужа-
щие и отвозят в ДНР, ЛНР, 
 Запорожскую и Херсонскую 
области.
— Буквально пару дней назад 
мы отправили 12 больших ко-
робок, в которые положили 
продукты питания: консервы, 
сладости, — продолжает Ли-
лия. — А еще жители нашего 
района испекли десятки 
яблочных пирогов — шарло-
ток, которые упаковали в две 
коробки. Это было настоя-

щим подарком для наших во-
еннослужащих, нам уже от-
звонились и благодарили, 
сказали, что пироги были 
очень вкусные, передавали 
нашим женщинам большу-
щий привет. 
А буквально недавно, в сентя-
бре, прихожане решили пле-
сти сети. Один мужчина сма-
стерил каркас, на котором 
можно работать. По воскресе-
ньям один из российских во-
еннослужащих, вернувшийся 
с фронта, начал проводить 
мастер-классы по плетению. 
Прихожане посещают их 
в свободное время. Напри-
мер, вечером пришла житель-
ница района Гольяново Ма-
рия Большакова.
— У меня несколько моих зна-
комых отправились служить 
на Донбасс, и я решила по-
мочь, внести свою лепту, что-
бы приблизить нашу побе-
ду, — рассказывает Мария.
Лилия Вострякова рассказы-
вает, что плести сети начали 

месяц назад, но уже отправи-
ли на фронт восемь изделий.
— За прошедшую неделю 
сплели еще три, — считает 
Вострякова. — Думаю, что 
скоро будем отправлять но-
вую партию. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Прихожане приближают 
общую победу

Вчера в храме 
Преподобных 
Зосимы и Савва-
тия в Гольянове 
начался сбор 
гумпомощи 
для морских 
 пехотинцев — 
участников 
спецоперации.

доброе дело

3 октября. Помощник настоятеля храма Преподобного Зосимы и Савватия в Гольянове по социальной работе Лилия Вострякова с прихожанкой Марией Большаковой 
плетут маскировочные сети для отправки в зону проведения специальной военной операции

ИГОРЬ ВИТЮК
ВЕТЕРАН БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ, 
ПОЛКОВНИК ЗАПАСА

Хотя армия снабжается нор-
мально, но гуманитарная по-
мощь скорее важна для мо-
ральной поддержки военнос-
лужащих. Бойцы должны по-
нимать, что с ними вся страна, 
их поддерживают простые 
жители со всех регионов. 
И, как правило, такая помощь 
влияет на положительный ис-
ход битв. У солдат появляется 
настрой, они знают, что их 
ждут дома и верят в них! Поэ-
тому победа будет за нами!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Александр Максович 
Шилов родился 6 октя-
бря 1943 года в Москве. 
В 1957–1962 годах учил-
ся в изостудии Дома пи-
онеров, которой руково-
дил Василий Воронин. 
В 15 лет потерял отца, 
был вынужден пойти 
в школу рабочей моло-
дежи и начал подраба-
тывать. 
В 1968–1973 годах полу-
чил образование в Мо-
сковском художествен-
ном институте имени 
В. И. Сурикова. 
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Столичные проводники лучше всех находят поломки 

Сельское хозяйство развивается вопреки всем трудностям 

Елизавета, расскажите немно-
го про свой студенческий отряд 
проводников.
Наш отряд «Синогер» соз-
дан на базе Тимирязевской 
академии. У нашего отряда 
разносторонняя деятель-
ность. Мы занимаемся трудо-
устройством на лето для про-
водников.
В чем заключался конкурс?
Это был чемпионат професси-
онального мастерства сту-
денческих отрядов проводни-
ков. Мы показывали друг дру-
гу свои профессиональные 
навыки, делились друг с дру-
гом опытом, в рамках конкур-
са было несколько этапов. 
Первый этап проходил 29 сен-
тября. Он был больше направ-

лен на практические знания 
в профессии. Решали различ-
ные кейсы. Там же мы прове-
ряли вагоны на технические 
неисправности и писали те-
сты на знание нормативно-
правовых актов Российских 
студенческих от-
рядов. 
А как выглядел 
второй этап состя-
заний? 
Для второго этапа 
мы подготовили 
творческие номе-
ра. Ребята показывали танцы, 
читали стихотворения, а не-
которые даже придумали не-
большие сценки. А еще на 
этом этапе был творческий 
«конкурс без подготовки». 

В его рамках необходимо бы-
ло показать свои таланты 
в области импровизации. 
Что, на ваш взгляд, было са-
мым сложным?
Самым трудным оказалось 
одно из заданий первого 

этапа. Нам нужно 
было найти техни-
ческие и сервис-
ные неисправно-
сти в вагоне поез-
да, причем время 
было ограничено, 
сделать это нужно 

было быстрее других участни-
ков конкурса. При выполне-
нии таких заданий необходи-
мо взять себя в руки, не нерв-
ничать, а сосредоточиться на 
приемке. 

Получается, что бойцы отряда 
проводников получают всесто-
роннее развитие? 
Конечно! Мы развиваемся 
в творческом плане, а еще 
у нас регулярно проходят мно-
жество различных конкурсов, 
где мы соревнуемся в наших 
профессиональных компетен-
циях. Ну и преподаватели 
у нас отличные. Возможно, 
именно поэтому наш москов-
ский студенческий отряд 
и стал лучшим в этом состяза-
нии. Помимо этого, мы регу-
лярно принимаем участие 
в спортивных соревнованиях 
и мероприятиях на свежем 
воздухе.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Участник выставки Алек-
сандр Солощенко представля-
ет белгородскую компанию 
по производству беспилотных 
авиационных систем. Гостям 
агропромышленной выстав-
ки механик по сборке лета-
тельных аппаратов демон-
стрирует грузовой эвакуаци-
онный аппарат S-700. Беспи-
лотник с несущими винтами 
оборудован электрической 
силовой установкой. Эта ма-
шина, рассказывает Алек-
сандр Солощенко, способна 
развивать скорость до 100 ки-
лометров в час. 
— Все комплектующие обору-
дования отечественные. Кро-
ме магнитов, они китай-
ские, — уточняет участник 
выставки. — Дрон можно ис-
пользовать для перевозки 
грузов до 200 килограммов. 
Его время полета — 20 минут, 
за которые он преодолевает 
30 километров.
Сейчас грузовое эвакуацион-
ное устройство S-700 — это 
тестовый аппарат, который 
в 2021 году совершил первый 
полет, отмечает Александр 
Солощенко.
— Наши специалисты прове-
ли все необходимые испы-
тания, поэтому мы его улуч-
шили и уже готовы выйти на 
рынок, — говорит механик 
по сборке летательных аппа-
ратов.
Рядом с дроном располагается 
еще один белгородский бес-
пилотник, только другой мо-
дели — R-12. 
— Это устройство предназна-
чено для перевозки грузов от 
1,5 до 2 килограммов, — рас-
сказывает участник агропро-
мышленной выставки Алек-
сандр Солощенко. — Он, как 
и S-700, имеет парашютную 
систему, которая дает воз-
можность продолжать движе-
ние даже при отказе одного 
или нескольких двигателей. 
R-12 — тоже тестовый аппа-
рат. Но скоро, по словам Соло-
щенко, компания начнет их 
серийное производство.
Участник мероприятия Евге-
ний Курц — директор Агент-

ства по обеспечению деятель-
ности агропромышленного 
и рыбохозяйственного ком-
плекса Ленинградской обла-
сти. Он отметил, 
что в столицу при-
возят много про-
дуктов из этого ре-
гиона, поэтому для 
него и его коллег 
очень важно при-
нимать участие 
в этой выставке. На ней мож-
но обменяться контактами 
с коллегами и расширить кли-
ентскую базу.
— Нам есть чем похвалиться. 
Во-первых, мы лидеры в стра-
не по производству куриных 
яиц. Во-вторых, мы абсолют-
ные лидеры по надою молока 
от одной коровы, — говорит 

Евгений Курц корреспонден-
ту «ВМ».
Его коллега Ольга Спрейс от-
мечает, что еще в Ленинград-

ской области до-
вольно активно 
выращивают фо-
рель, а также кре-
ветки, которые лю-
бят москвичи.
Елена Харлапова 
приехала на форум 

из Вологодской области, что-
бы провести для гостей и жи-
телей столицы мастер-класс 
по технике доения коров 
и рассказать об особенностях 
оборудования.
— В своем деле мы использу-
ем как импортные, так и оте-
чественные доильные аппа-
раты, — говорит Елена Харла-

пова. — Они абсолютно безо-
пасны для животных и не 
портят качество молочной 
продукции. 
Товары на выставке предста-
вили и аграрии из новых реги-
онов, в частности производи-
тели Запорожской области.
— Мы привезли продукцию 
мелитопольского хлебобу-
лочного предприятия: сушки, 
баранки, пряники. А еще 
мед — подсолнечниковый 
и цветочный,а еще яблоки, 
мясную продукцию, — сооб-
щает представитель региона 
Вячеслав Кулаков. — Сейчас 
мы уже договариваемся с за-
казчиками о возможных по-
ставках товаров в Москву.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Активисты вернули мозаике исторический облик
На одной из стен во дворе Му-
зея Москвы красуется мозаи-
ка «Слава труду!» в советском 
стиле. На первый взгляд голу-
бая надпись на коричневом 
фоне кажется модным ново-
делом. Однако не все знают, 
что долгое время буквы были 
скрыты от глаз белой краской.
По словам руководителя тру-
довой коммуны «Вспомнить 
все» Натальи Тарнавской, во 
времена, когда здесь был ав-
топарк Генштаба Красной ар-
мии, мозаика была украшени-
ем информационного стен-
да — доски почета. 
— Сначала мы думали, что 
под вывеской была схема 
с графиком движения, де-
журств, маршрутизацией. Од-
нако позже мы стали придер-
живаться версии с доской по-
чета. Ведь традиционно попу-
лярными лозунгами «Слава 
труду!» оформлялись именно 
такие объекты, — говорит На-
талья Тарнавская. 
Она добавила, что любопыт-
ные наблюдатели замечали 
закрашенные буквы еще до 
старта реставрации.
— Самым большим открыти-
ем для нас стала колористи-
ка, — отметила Тарнавская. — 
Я думала, что под слоем белой 
штукатурки звезда будет клас-
сически красной. Мы оконча-

тельно убедились в том, что 
объект был создан из подруч-
ных материалов — из кусоч-
ков плитки, когда обнаружи-
ли цветовую гамму — голубой 
и коричневый.
Точное время создания мозаи-
ки не определить, но есть до-
гадки об авторах. 
— В те времена была распро-
странена практика, когда сол-
датам давали тонну плитки 
и говорили, чтобы те сделали 

небольшой объект 
народного творче-
ства. И с этой моза-
икой могло быть 
так же, — объясня-
ет Тарнавская. — 
Есть красивые эле-
менты, возможно, кто-то из 
солдат окончил художествен-
ное училище.
По словам Тарнавской, в об-
щей сложности около 40 во-
лонтеров работали над вос-

становлением. Не-
которые из них се-
годня собрались 
здесь для посеще-
ния экскурсии.
— Над проектом 
работали трое про-

фессиональных реставрато-
ров: Александра Пашина, 
Анастасия Каширина, Ксения 
Ефремова, — говорит Тарнав-
ская. — Сменяя друг друга, им 
помогали добровольцы. Осо-

бые навыки на старте не нуж-
ны, но был получен колос-
сальный опыт в процессе. Они 
расчищали плитку от копоти, 
освободили цементные про-
межутки мозаики от загрязне-
ний, затонировали сколы. Во-
лонтеры научились работать 
со стандартными инструмен-
тами, смывкой, опробовали 
парогенератор. 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

1 октября. Руководитель трудовой коммуны «Вспомнить все» Наталья Тарнавская на фоне 
восстановленной мозаики «Слава труду!» во дворе Музея Москвы

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Реставраторы проекта «Вспомнить все» представили восстановленную мозаику на территории Музея Москвы.
«ВМ» узнала у специалистов учреждения и волонтеров, как велась работа и что культурный объект значит для города.

Бойцы столичного студотряда проводников поездов «Синогер» Владимир Смирнов и Елизавета Осипова стали 
победителями на конкурсе профмастерства. «ВМ» пообщалась с Елизаветой Осиповой

Вчера в столице стартовала XXV Российская агропромышленная выставка «Золотая осень-2023». Сельскохозяйственные производители 
из разных регионов страны, в том числе и новых регионов, представили в столице свои разработки и товары.

4 октября. Участница агропромышленной выставки «Золотая осень» Наталья Танасова угощает посетителей яблоками, выращенными в Запорожской области

Пейзажи автора 
представят впервые
Генеральный директор Госу-
дарственной Третьяковской 
галереи Елена Проничева на-
помнила, что юбилей Нико-
лая Рериха наша страна от-
празднует в следующем году. 
Тогда исполнится 150 лет со 
дня рождения художника. 
— Третьяковская галерея 
в преддверии юбилейного 
года решила организовать вы-
ставочный проект, охватыва-
ющий все много-
гранное творче-
ство Николая Ре-
риха, — рассказала 
Елена Прониче-
ва. — В день его 
рождения мы от-
крываем ретро-
спективу — это 
трудоемкий исследователь-
ский научный труд наших со-
трудников.
По ее словам, эта большая ра-
бота заняла более трех лет.
— Около 18 музеев стали 
участниками этого проекта. 
Причем это учреждения не 
только Российской Федера-
ции, но и зарубежные, — от-
метила Проничева. — Ряд 
экспонатов будут представле-
ны в Москве впервые, напри-
мер, картина «Сокровища ан-
гелов» из Константиновского 
дворца Санкт-Петербурга. 
На выставке покажут теа-
тральный задник, выполнен-
ный Рерихом в 1908 году для 
балета «Половецкие пляски».
Он ставился в Париже в пер-
вом сезоне знаменитой антре-
призы «Русский балет Сергея 
Дягилева». Задник покажут 
впервые после завершения 
первого этапа реставрации.
— На выставке будут сюрпри-
зы и много ранее не показан-
ных произведений, — доба-
вил куратор Владимир Ники-
шин. — При этом мы демон-
стрируем разные периоды его 
творчества в двух крупных 
разделах, которые, по задум-
ке архитекторов, имеют раз-
личную геометрию.
По его словам, в квадрате 
представлен русский раздел, 
а другой (индийский) распо-
ложен в круге. 

— В первой части мы начина-
ем с раннего творчества 
и знаменитой картины «Го-
нец», — добавил Никишин. — 
Помимо этого, мы экспониру-
ем не только произведения 
Рериха, но и некоторые скуль-
птуры. Например, дополняем 
часть выставки «Начало Ру-
си» Половецкими идолами 
из Государственного истори-
ческого музея, они же от-

крывают эту экс-
позицию. 
Далее будут пред-
ставлен «Импер-
ский иконостас» 
из Пермского му-
зея, который впер-
вые собран на вы-
ставке столицы. Во 

второй части выставки пред-
ставят «индийский путь» Ре-
риха с Гималайской серией 
и работы, написанные им во 
время Центрально-Азиатской 
экспедиции. Третий раздел 
посвятят театру, где предста-
вят эскизы, костюмы и деко-
рации, созданные Рерихом 
для спектаклей.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

10 октября в Новой Третьяковке откроется 
выставка, посвященная художнику Николаю 
Рериху. Особое внимание будет уделено его 
опытам в разных видах искусства, а также 
путешествиям по России и Азии.

выставка

рекорды
По данным Министерства сельского хозяйства России:
■ В стране в 2022 году собрали свыше 153–155 миллио-
нов тонн зерна: рекорд за всю новейшую историю страны.
■ В товарном секторе накопали 7,2 миллиона тонн карто-
феля против 6,6 миллиона тонн в 2021 году, несмотря 
на сложные погодные условия во время уборки в некото-
рых регионах. Предприятия смогли поддержать рентабель-
ность на высоком уровне, расширить площадь под карто-
фель на 30 тысяч гектаров и получить хороший урожай.
■ Урожай овощей в теплицах в России вырос на 7 про-
центов по сравнению с показателем предыдущего года 
и достиг рекордные 1,5 миллиона тонн. Так, урожай огур-
цов вырос на 2,5 процента и составил 850 тысяч тонн, по-
мидоров — на 7 процентов, до 620 тысяч тонн.
■ Урожай плодов и ягод вырос на 5 процентов по сравне-
нию с показателями 2021 года и достиг 1,5 миллиона тонн. 
Увеличение объемов производства связано с высокими 
темпами закладки интенсивных садов и питомников.

Студенческий отряд про-
водников «Синогер» соз-
дан в феврале 2018 года. 
Название образовано 
из имен двух богов: Син — 
бог Луны в шумерской ми-
фологии и Гер (Гермес) — 
покровитель путников. 
За время существования 
участники отряда не раз 
завоевывали награды: 
в 2018 году «Синогер» 
был признан лучшим, 
а с 2021 года постоянно 
находится в топе рейтинга 
региональных конкурсов. 

справка

знай наших

доброе дело

картина 
маслом

досье
Николай Рерих родился 
в 1874 году в Санкт-
Петербурге . Впервые ху-
дожественные способ-
ности мальчика заметил 
друг семьи — скульптор 
Михаил Микешин. Он 
стал первым учителем 
будущего творца. Его 
крупным успехом стала 
дипломная картина «Го-
нец», за нее Рерих полу-
чил звание художника. 
В 1903 году Рерих отпра-
вился в большое путе-
шествие по России, ре-
зультатом которого ста-
ла серия полотен «Нача-
ло Руси, славяне». Затем, 
в 1923-м, организовал 
Центрально-Азиатскую 
экспедицию в Индию.

Более века стоим 
на страже порядка

Сегодня отмечает юбилей легендар-
ное подразделение МВД — Москов-
ский уголовный розыск. Ровно 105 лет 
назад был создан МУР в составе рабо-
че-крестьянской милиции. Он сразу 
же стал костяком органов внутренних 
дел, так как именно на плечи опера-
тивников ложилось раскрытие самых 
сложных и резонансных преступле-
ний. Первую славу МУРовцы получи-

ли благодаря громкой операции по обезвреживанию из-
вестного грабителя Якова Кошелькова, который встал на 
преступный путь еще в царские времена. А после револю-
ции он держал в страхе многие районы Москвы. Его самое 
громкое преступление — нападение на председателя Со-
вета народных комиссаров Владимира Ленина 6 января 
1919 года в Сокольниках, он ехал на елку к детям и вез им 
бидон молока. Правда, налетчик тогда сам не знал, что на-
пал на руководителя государства и раздел его чуть ли не 
до трусов. Полгода сыщики выходили на след Кошелько-
ва. Благодаря ликвидации его банды 
пришел и первый успех к Московско-
му уголовному розыску.
Во время Великой Отечественной вой-
ны оперуполномоченные следили за 
порядком в столице: тогда участились 
кражи продуктовых карточек, поэтому 
стояла задача — защищать горожан. 
А в послевоенное время оперативники 
в основном раскрывали кражи с пред-
приятий — страна вставала на ноги 
и быстро поднять ее можно было толь-
ко в том случае, когда все ответствен-
но относились к поставленным зада-
чам — к восстановлению разрушенно-
го хозяйства. В новом Уголовном ко-
дексе, который был принят в 1961 году, 
была уже отдельная статья за кражу личного имущества 
и отдельная статья — за кражу государственного. 
Я пришел работать в уголовный розыск в начале 1972 го-
да, когда в СССР активизировались «воры в законе». Пе-
ред нами стояла задача — не давать им находиться на сво-
боде долгое время, чтобы они не создавали крупные пре-
ступные сообщества. Поэтому мы следили за ними, опе-
ративно выявляли нарушения и старались, чтобы 
преступники как можно быстрее попали в места не столь 
отдаленные. А вот уже в 1980-х годах пошел новый вид 
преступления — в Советском Союзе стали распростра-
нять наркотики. Их ввозили в Москву из республик Сред-
ней Азии и Афганистана. Приходилось много ездить 
в разные уголки СССР. Надо было противостоять новому 
виду преступлений. И в МУРе был создан отдел по борьбе 
с распространением наркотиков, куда меня перевели. 
А в 1991 году я ушел на пенсию. Но до сих пор прихожу на 
различные мероприятия в МВД, встречаюсь с сыщиками 
и рассказываю о том, как мы работали. Прекрасно, что 
существует преемственность поколений и молодые опера 
обращаются к опыту предыдущих поколений.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИВАН 
БИРЮКОВ
ВЕТЕРАН МОСКОВ
СКОГО УГОЛОВ
НОГО РОЗЫСКА, 
ПОДПОЛКОВНИК 
МИЛИЦИИ 
В ОТСТАВКЕ

мнение

АННА ТРАПКОВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР МУЗЕЙНОГО 
ОБЪЕДИНЕНИЯ МУЗЕЙ МОСКВЫ

Возвращение мозаике «Слава 
труду!» ее первоначального 
облика дало Музею Москвы 
возможность напомнить посе-
тителям об истории Провиант-
ских складов. Это воспомина-
ние о советском периоде ком-
плекса, когда здесь распола-
гались гаражи Генштаба 
РККА. Рядом находятся и дру-
гие артефакты — люк подзем-
ной телефонной линии Нарко-
мата связи СССР 1930–1940-х 
годов и фонарный столб с эле-
ментом светильника 1960-х 
годов. Планируем сохранить 
объекты: здесь можно при-
коснуться к нашей истории 
и запечатлеть ее.
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Михаил Аркадьевич, музею в этом году 111 лет. 
Три единицы в цифре звучат как трижды первый. 
В чем музей трижды первый?
Неожиданно звучит даже для меня. Отвечу так: 
во-первых, у нас самая крупная музыкальная 
коллекция в мире. В фондах музея около милли-
она экспонатов и музейных предметов. Среди 
них редчайшие музыкальные инструменты поч-
ти со всех уголков мира. Имеются и единствен-
ные. Например, балалайка работы мастера Се-
мена Налимова, которого нередко называли 
«русским Страдивари», скрипка которого у нас 
также в постоянной экспозиции. В концертном 
зале музея установлен старейший в России ор-
ган 1868 года работы немецкого мастера Фри-
дриха Ладегаста. Также представлены первые 
в мире концертный электромузыкальный ин-
струмент терменвокс и фотоэлектронный син-
тезатор АНС (Александр Николаевич Скрябин). 
Во-вторых, мы не только самый крупный, но 
и один из старейших музеев музыки в мире. 
А в-третьих, только у нас раритетные инстру-
менты можно не только увидеть, но и услышать. 
Они все живые, в рабочем состоянии. В наших 
камерных залах проходят уникальные концер-
ты, в которых на этих инструментах исполняют-
ся произведения по авторским рукописям, пар-

титурам из архивов музея. Представляете, како-
во это — услышать Первый фортепианный кон-
церт Чайковского по нотам, записанным 
композитором в тетради от руки?! Кстати, когда 
педагог и ректор Московской консерватории 
Рубинштейн впервые увидел эту партитуру, ве-
лел начинающему композитору ее переписать: 
мол, никуда не годится. В ответ молодой Петр 
Ильич сильно обиделся и не переписал ни одной 
ноты. Именно по ним была дана премьера, кото-
рая прошла с грандиозным успехом. 
И вы даете полистать эти рукописи музыкантам? 
Конечно. К нам часто обращаются дирижеры 
перед постановкой музыкального спектакля 
или исполнением произведения с просьбой уви-
деть оригиналы композитора. Ведь многие про-
изведения, исполненные сотни и тысячи раз, 
приобретают налет интерпретаций. И в какой-
то момент кто-то говорит: «Стоп! Дайте посмо-
трю, как автор написал в оригинале. Что он 
имел в виду?» — и возвращает произведению 
первоначальный замысел композитора.
Например?
В прошлом году исполнилось 80 лет со дня пер-
вого исполнения знаменитой Ленинградской 
Седьмой симфонии Дмитрия Шостаковича. По 
этому случаю готовился эпохальный концерт 
в зале Санкт-Петербургской филармонии. 
К нам приехал маэстро Николай Алексеев и ска-
зал: «Хочу подержать в руках оригинальную 
партитуру. Мне важно ее увидеть». И обнару-
жил в ней знаки, ранее никем не подмеченные. 
Они были проставлены рукой Дмитрия Дми-
триевича в определенных местах. Значит, ком-
позитор хотел ими что-то сказать. Что именно, 
понимания пока не было. Ведь у рукописи уни-
кальная история. Работу над симфонией Дми-
трий Шостакович закончил, как известно, в де-
кабре 1941 года, пребывая в эвакуации в Куй-
бышеве (Самара. — «ВМ»). Анонсировал ее ис-
полнение по радио. Потом с оригиналом 
приехал в Москву. Далее последовало знамени-
тое исполнение 9 августа 1942 года в Ленингра-
де, потом в Москве и далее по всему миру. 
А в 1943 году Дмитрий Дмитриевич совершен-
но спокойно пришел в музей и сказал: «Возьми-
те, пожалуйста, рукопись. Я бы хотел, чтобы 
она хранилась у вас». И только сейчас выясни-
лось, что в Ленинграде, как и везде, играли уже 
по переписанной симфонии, а оригинал до 
1943 года спокойно лежал у композитора дома, 
а потом, по его же просьбе, в стенах нашего му-
зея. 9 августа 2022 года оригинал, написанный 
рукой Дмитрия Шостаковича, впервые за 80 лет 
в специальной бронированной витрине при-
был в Санкт-Петербург и его смогла увидеть пу-
блика, которая пришла на концерт по случаю 
80-летия, в Большом зале филармонии. 
А в этом году в визитнице известного пианиста 
Александра Гольденвейзера обнаружили карточ-
ку с адресом 20-летнего Прокофьева. Первый был 
уже маститым пианистом, а второй — только сту-
дентом. Получается, уже тогда начинающий му-
зыкант, не лишенный амбиций, продвигал себя? 
Тут и комментировать нечего: Сергей Сергее-
вич все правильно сделал — всем, кому считал 
нужным, оставлял свои визитки. Тогда были 
другие методы продвижения. Думаю, случись 
ему жить в наши дни, он бы, не останавливаясь, 
писал в соцсетях. 
Как вам живется среди экспонатов? Они, как 
в «Щелкунчике», не оживают по ночам, чтобы на-
чать свою, невидимую нам днем, жизнь? 
Расскажу такую историю. Пять лет назад мы го-
товили выставку к 145-летию со дня рождения 
Сергея Рахманинова и Федора Шаляпина. Она 

Представить классическую музыку без великих русских имен вопреки конъюнктуре Запада невозможно. Модест Мусоргский, Николай Римский-Корсаков, Петр 
Чайковский, Александр Бородин, Сергей Прокофьев, Дмитрий Шостакович — малая часть наших композиторов, кем восторгаются во всем мире. У генерального 

директора Российского национального музея музыки Михаила Брызгалова корреспондент «ВМ» узнал, как оберегаются культурные ценности страны.

Генеральный директор Российского национального музея музыки Михаил Брызгалов 
о том, как собирают и встречают музыкальные артефакты нашей страны

Рахманинова отменить нельзя

ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
Корреспондент

Готовим 
выставку 
о музыке, которая 
сегодня звучит 
там, где идет 
спецоперация

Михаил Брызгалов родился в 1964 году 
в Саратове. Окончил Саратовскую консер-
ваторию. Преподавал по классу трубы 
в Центральной детской музыкальной шко-
ле и музыкальном училище Саратова. Да-
лее более 10 лет работал в Саратовской 
областной филармонии им. А. Шнитке — 
сначала артистом, потом руководителем 
камерного ансамбля. В 2001 году возгла-
вил филармонию, а в 2003-м — был назна-
чен министром культуры Саратовской об-
ласти. Прошел стажировку в Институте не-
мецкой культуры им. Гете, в Министерстве 
культуры Франции. С 2008 по 2014 год 
и с 2016 года возглавляет Музей музыки 
в Москве. С 2017-го — президент Ассоциа-
ции духовых оркестров и исполнителей 
на духовых и ударных инструментах «Ду-
ховое общество» имени Валерия Халило-
ва, под эгидой которого проходят детские 
духовые конкурсы и фестивали. Заслужен-
ный деятель искусств РФ.

ДОСЬЕ

Музей открылся в 1912 году при Московской консерва-
тории и долгие годы носил имя ее основателя, пианиста, 
дирижера, выдающегося педагога Николая Рубинштей-
на. В 1954 году музею присвоено имя русского компози-
тора Михаила Глинки. С 2018 года он называется Рос-
сийский национальный музей музыки. В настоящее вре-
мя это комплекс, который объединяет Музей П. И. Чай-
ковского, Музей-усадьбу Ф. И. Шаляпина, Музей 
С. С. Прокофьева, Музей-квартиру Н. С. Голованова, Му-
зей-квартиру А. Б. Гольденвейзера и главный корпус 
на улице Фадеева. Интересно, что во время чемпионата 
мира по футболу в 2018 году среди посетителей было 
особенно много граждан США. Американцы стремились 
узнать, как жил автор Увертюры «1812» Чайковский. 
Ведь именно это произведение обязательно звучит 
по всем эфирам в День независимости США.

справка

была завязана на параллелях между судьбами 
двух великих и близких друг другу людей. Мно-
гие предметы в выставочных залах оказались 
впервые. В один из дней прихожу на работу. 
Первый, кто меня встречает — человек в форме, 
доблестно охраняющий музей. Традиционно, 
или в шутку, или всерьез, спрашиваю, как про-
шла ночь. И на этот раз слышу, что ночь прошла 
не очень спокойно. «Все ушли, мы закрыли му-
зей, опечатали двери, выключили свет, оста-
лись одни, готовые выпить чаю, как наверху на-
чался грохот. И это уже не первый раз». Улыба-
юсь. Думаю, ребята не выспались. А мне: «Да 
что вы, там все ходуном ходит!» Показывают 
записи видеонаблюдения: увеличивают на 
экране темное помещение, где стоит неосве-
щенная экспозиция, и я собственными глазами 
вижу, как по залу летают белые шары: встреча-
ются, сталкиваются, разбиваются, рассыпают-
ся. Мистическое зрелище. Не поверил. Прове-
рил на следующий день, когда была уже другая 
смена. Все повторилось. И так продолжалось, 
пока выставка не открылась. Все-таки энергети-
ка в этих стенах есть. Связываю ее с вещами, 
которые принадлежали сильным личностям.
Несколько лет назад музей из Всероссийского му-
зейного объединения музыкальной культуры 
имени М. И. Глинки был реорганизован в Россий-
ский национальный музей музыки. Вы довольны 
результатами? 
Реорганизации не было. По решению Мини-
стерства культуры музей сменил название. До 
переименования он у большинства ассоцииро-
вался с Михаилом Глинкой. Слово «имени» те-
рялось, и большинство к нам шло как в дом, где 
жил композитор. Для многих он не был в списке 
обязательных к посещению, потому что мало 

кто знал, что музей в целом о российской музы-
ке — ее истории и современности. Получив ста-
тус национального, музей обрел значение наци-
онального достояния России в области музыки. 
Сегодня мы расставляем смысловые акценты 
именно на традициях русской музыки. 
По сути стали лицом российской музыки?
Именно так. Мы не только исследуем и демон-
стрируем историю музыки, но и серьезно зани-
маемся сбором артефактов современности — из 
концертных залов, музыкальных театров, с фе-
стивальных и съемочных площадок. Нам пере-
дают вещи наследники Георгия Гараняна, Ми-
каэла Таривердиева, Георгия Свиридова. Эти 
материалы пополняют наши фонды. Через 50–
100 лет по ним будут идентифицировать жизнь 
и события наших дней. 
Что же передают?
Фотографии, афиши, программы концертов, 
рукописи музыкальных произведений, посвя-
щения современникам и так далее. Сегодня мы 
демонстрируем зрителям концертную одежду 
Сергея Рахманинова, Сергея Прокофьева, ба-
летные платья Майи Плисецкой, Галины Улано-
вой, костюмы Федора Шаляпина. Уверен, точно 
так же будут интересны вещи, принадлежащие 
современникам. Поэтому просим нам отдавать 
для будущих поколений. Недавно Денис Мацуев 
пообещал передать, как он сказал, очень доро-
гое, что у него есть, — личный футбольный мяч. 
Музей теперь ориентирован на массового зрителя, 
а не только на того, кто увлечен музыкой или ею 
занимается?
Очень своевременный вопрос. Каждое время 
диктует свои правила. Считалось, что музей 
Глинки — для профессионалов. Сюда приходи-
ли, чтобы по имеющимся материалам написать 
студенческую или выпускную работу, диссерта-
цию. Сегодня мы — музей для всех. Неважно, 
хорошо или плохо человек знаком с музыкой. 
Главное, чтобы он открыл здесь что-то новое, 
интересное. У нас установлено мультимедийное 
оборудование, проводятся трансляции, экскур-
сии и фестивали на стыке жанров и поколений, 
не говоря уже о многочисленных концертах. 
Как преодолеваете вызовы времени? Пандемия 
сильно подкосила? 
Сначала, как и у всех людей в мире, она вызвала 
полное непонимание происходящего. С другой 
стороны, она дала совершенно новые возмож-
ности. Мы научились делать то, чего никогда не 
делали: развивать онлайн-сервисы, проводить 
онлайн-экскурсии, лекции, ежедневно общать-
ся с посетителями в социальных сетях. Мы нау-
чились создавать видеопрограммы. 2020-й был 
годом 75-летия Великой Победы, и мы готови-
лись в мае устроить грандиозную выставку, по-
священную музыке Великой Отечественной во-
йны. И тут такое дело… Сначала мы сильно рас-
строились, потому что провели большую пред-

варительную работу. Но в конце концов 
подумали и создали отдельный сайт в интерне-
те — «Музыка героев». Пригласили к озвучива-
нию профессиональных драматических акте-
ров, и у нас получился мультимедийный аудио-
визуальный спектакль по нашей выставке. Ана-
логов проекту в мире не существует. Можете его 
увидеть в интернете. Один посетитель в отзывах 
признался, что смотрел трансляцию 32 часа. 
И это при ее продолжительности 40–45 минут.
А спецоперация повлияла на посещаемость и за-
просы аудитории?
В нашей стране нет людей, которых бы она не 
коснулось и которые делали бы вид, что ничего 
не происходит. Вместе со спецоперацией мно-
гое изменилось: тема патриотизма и любви 
к Родине обострилась и нуждается в постоян-
ных дополнительных разъяснениях. Мы уже 
знаем, что подобное в нашей истории было, 
и знаем, как художник реагирует на потрясе-
ния — созданием новых художественных про-
изведений. Сегодня мы очень внимательно за 
этим следим и ко Дню Героя Отечества 9 дека-
бря готовим выставку «Песни героев». Она о му-
зыке, которая сегодня звучит там, где идет СВО. 
Я познакомился со многими коллегами, выез-
жающими «за ленточку» и в приграничную тер-
риторию, чтобы поддержать бойцов, в том чис-
ле духовно и морально. Среди наших партнеров 
Евразийский союз композиторов. Он проводит 
постоянный мониторинг происходящих на ли-
нии соприкосновения событий, организовыва-
ет конкурсы и фестивали современной песни 
и музыкальных произведений, уже написанных 
в период СВО. Сейчас мы вместе собираем мате-
риал, чтобы его представить на выставке.
В непростое время люди в музей потянулись или, 
наоборот, отстранились?
В этом году мы планировали увеличить количе-
ство посетителей в полтора раза. И уже к 1 сен-
тября этой цифры достигли. А впереди еще са-
мые активные в плане посещаемости месяцы — 
октябрь, ноябрь и декабрь. Я иногда полусерьез-
но, полушутя отношу себя к директору завода, 
а не музея. У нас, как на конвейере, постоянный 
поток людей и событий, каждый день что-то 
происходит. 
Что с Центром реставрации инструментов, о кото-
ром говорили несколько лет назад? Он откроется?
Речь идет о Центре реставрации струнных ин-
струментов. Мы должны были открыть его со-
вместно с итальянцами. Планировалось, что 
в нем итальянскому мастерству будут обучаться 
российские молодые реставраторы. Сегодня 
взята пауза. Уверен, временная. 
Вы и сейчас проводите выставки за границей. 
Как нашу культуру воспринимают за рубежом? 
В этом году в связи со 150-летием со дня рожде-
ния Сергея Рахманинова мы, главные храните-
ли наследия композитора в России, проводим 

выставку «Сергей Рахманинов: «Я — русский 
композитор» в 40 странах мира. Я участвовал 
в ее открытии, выступал в Риме, Берлине, Дрез-
дене, Париже, Люксембурге, Брюсселе, в Израи-
ле. И в общении с местным населением, с про-
стыми людьми, которым интересны творчество 
Рахманинова и русская культура, заметил, что 
мне говорят одно: «Мы не представляем свою 
жизнь без русской музыки, без Чайковского, 
Рахманинова, Шостаковича, Прокофьева». И ни 
один фестиваль в мире, посвященный Рахма-
нинову, в этом году не был отменен. Несмотря 
на непростую ситуацию, его музыка звучит. 
И местные люди, с иронией улыбаясь, повторя-
ют: русскую музыку отменить невозможно. 
Вы ежегодно организовываете для детей, сту-
дентов, молодых педагогов фестивали, конкурсы 
духовой музыки. Откуда посыл?
Это другая сторона моей жизни. После трагиче-
ских событий, в которых погибла большая 
часть коллектива Ансамбля имени Александра 
Александрова вместе с его руководителем и ор-
ганизатором Всероссийского духового обще-
ства генералом Валерием Халиловым (авиака-
тастрофа 2016 года в Сочи. — «ВМ»), мне было 
поручено с 2017 года возглавить это общество. 
Поскольку большая часть моей жизни отдана 
игре на духовом инструменте и мы вместе с Ва-
лерием Михайловичем принимали активное 
участие в создании общества, я не мог отказать-
ся или остаться в стороне. С тех пор для меня эта 
деятельность — общественная работа. Нам 
кое-что удалось сделать. Мы шесть лет прово-
дим фестивали во всероссийских центрах «Ар-
тек», «Орленок», «Океан», «Смена», где органи-
зовываем так называемые духовые смены. 
Предварительно дети участвуют в региональ-
ных конкурсах, по итогам которых формируют-
ся детские духовые оркестры для того, чтобы 
собраться всем вместе на одной площадке оздо-
ровительного центра. Мы внимательно следим 
за географией коллективов и отдаем предпо-
чтение сельским ансамблям, муниципальным 
музыкальным школам, а потом уже региональ-
ным и столичным. Таков порядок нашего отбо-
ра — не из центра, а с окраин. Кроме того, в про-
шлом году инициировали проведение профес-
сионального конкурса для молодых преподава-
телей музыкальных школ и детских школ 
искусств «Виват, музыкант!». Участник должен 
быть до 35 лет. Мы думали, таких будут тысячи, 
а пришло всего 34 заявки. Тогда мы приложили 
усилия: подключили представителей музы-
кального образования и культуры на местах, 
вплоть до министров, после чего число заявите-
лей выросло до 300.
Музыка уходит в цифровой формат? Дети не хотят 
обучаться игре на живых инструментах? 
Желание родителей отдать ребенка в музыкаль-
ную школу никуда не делось. И число учащихся 
там увеличивается. У нас в стране чуть более 
5 тысяч музыкальных школ. Из них более чем 
в 2,5 есть духовые отделения. Это неплохая циф-
ра. По федеральной программе восстановилось 
производство тысяч отечественных музыкаль-
ных инструментов, чего не было со времен 
СССР. Большой интерес вызывают саксофон 
и флейта. Но мы агитируем обращать внимание 
и на тромбон, трубу, валторну, фагот, гобой. 
Они входят в «красную книгу» сегодняшней му-
зыки. Играющих музыкантов очень не хватает. 
В них нуждаются как большие оркестры в Мо-
скве и Санкт-Петербурге, так и в регионах. Но, 
учитывая возрастающий интерес, я оптими-
стично смотрю в будущее. 
А сами берете инструмент в руки?
Откровенно говоря, играть хочется, но, как по-
рядочный человек, понимаю: одно дело — хо-
чется, другое — показывать это не всегда при-
лично. Ведь надо постоянно заниматься, на что 
времени не хватает. Но моя прежняя жизнь бы-
ла связана с активным исполнительством, мно-
гое помню, и, предварительно позанимавшись 
несколько дней, набираюсь наглости и выхожу 
на сцену с коллективом «Старая гвардия». Мы 
устраиваем джем-сейшен: ради удовольствия 
играем джаз, ретромузыку. Это происходит 
в дни профессиональных праздников.

28 сентября. Генеральный директор Российского национального музея музыки Михаил Брызгалов
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Иван Васильевич снова 
путешествует сквозь время

Сценографом постановки 
стал Владимир Арефьев — он 
придумал новую машину вре-
мени, которая благодаря слу-
чайному движению меняет 
местами домоправителя Бун-
шу и царя всея Руси Ивана 
Грозного (обе роли исполняет 
Юрий Васильев). В советской 
квартире, где стены заклеены 
газетами, стоит загадочный 
зеркальный шар и установка, 
которая начинает работать 
в самые неподходящие мо-
менты. Например тогда, когда 
в комнату, где суетится со сво-
ими чертежами изобретатель 
Тимофеев (Илья Малаков), за-
ходит его супруга Зина (Майя 
Горбань). 
Тут-то и начинается фантас-
магория, ведь преувеличенно 
театральная манера актрисы 
не кажется уместной в реаль-
ной жизни. Она появляется 
в эффектном свете, танцуя 
чарльстон, а ее мимика и ин-
тонации экзальтированно- 
гротексны. Кстати, ход с тан-
цем становится выразитель-
ным приемом, который рас-
крывает персонажей. Так, 
зайдя с проверкой к ученому, 
Бунша тоже исполнит танец, 
народный, и споет «Дубинуш-
ку», доказывая свое пролетар-
ское происхождение. А обая-
тельный вор Жорж Милослав-
ский (Артем Минин) будет 
перемежать шутливые па фо-

кусами во время ограбления 
квартиры Шпака (Сергей Га-
заров).
В первом акте все действие 
происходит в квартирах, где 
неожиданно включается чу-
до-машина, исчезает перего-
родка, и вор оказывается за-
стигнутым врасплох. Но тут 
жулику везет — о его престу-
плении забывают, поскольку 
вдруг раздвигаются стены. 
Перед глазами изумленных 
героев открываются царские 
палаты, где на троне восседа-
ет Иоанн Грозный, а стрельцы 
тут же начинают погоню за 
неожиданными гостями. 
Ни для кого не секрет, что про-
изойдет дальше — царь попа-
дет в будущее, а Бунша с Ми-
лославским — в прошлое. Об-

раз правителя в спектакле 
благороден и справедлив — 
он готов помочь жертве огра-
бления, великодушно отдать 
патефон, защитить бедную 
боярыню Зину от режиссера 
Якина (Федор Лавров). Также 
великодушен и Бунша — на-
кинув роскошную шубу и, ко-
нечно, подвязав зубы, он отда-
ет шведам Кемскую волость, 
готов отдать и Казань.
В спектакле много игры с ас-
социациями зрителей — на-
пример, ссора жалующегося 
Шпака и Грозного неожидан-
но заканчивается сценой, изо-
браженной на картине Ильи 
Репина «Иван Грозный убива-
ет своего сына», а поза, в кото-
рой царь замирает с посохом 
и строго взирает на зрителей, 

напоминает портрет Шаляпи-
на в этой роли кисти художни-
ка Александра Головина. 
Особое удовольствие наблю-
дать за бытом в царских пала-
тах — богатство деталей пора-
жает в эпизоде, где фальшиво-
му царю накрывают стол, де-
монстрируя яства и зрителям. 
Детализированность бутафо-
рии поражает воображение, 
а завершает впечатление яв-
ление царицы Марфы Васи-
льевны (Надежда Филиппо-
ва). Она здесь не эпизодиче-
ский персонаж, а главное 
украшение сцены — кокетли-
вая, веселая нравом, пускаю-
щаяся в пляс после рюмочки 
анисовой водки, увлекающая 
за собой захмелевшего лжесу-
пруга. Его обман раскроется, 

но тут же снова запустится по-
воротный круг и вернет всех 
на свои места. 
Фантастические приключе-
ния приправлены множеством 
ассоциаций и цитат из живо-
писи и, конечно, забавными 
музыкальными сценками. 
Спектакль получился красоч-
ный и легкий, но в отличие от 
булгаковской язвительности 
над ответственным и плутова-
тым Буншей акцент в новой 
постановке сделан больше на 
том, как счастливый случай 
порой помогает выпутаться из 
сложных жизненных ситуа-
ций. Знакомая история, полу-
чившая современную интер-
претацию, станет прекрасным 
выбором, если захочется отдо-
хнуть и от души посмеяться.

27 сентября. Сцена из спектакля Театра сатиры «Иван Васильевич» по пьесе Михаила Булгакова в постановке художественного руководителя театра, режиссера Сергея 
Газарова. В роли Иоанна Грозного актер Юрий Васильев 

новости

Навстречу молодости 
Художественный руко-
водитель Театра имени 
Маяковского Егор Пере-
гудов, режиссер Дми-
трий Крестьянкин и теа-
тровед Мила Денева 
презентовали новую 
экспериментальную 
программу «Подтекст: 
юность». Уже в октябре 
стартует драматургиче-
ская лаборатория, 
гдеподростки 14–17 лет 
под руководством про-
фессионалов попробуют 
написать пьесы.
■
Новый взгляд 
на Чехова
Малый театр запускает 
лабораторию для моло-
дых режиссеров и арти-
стов «Постигая Чехова». 
По ее результатам луч-
шие эскизы получат 
дальнейшее развитие, 
и спектакли войдут в ре-
пертуар следующего се-
зона.
■
К юбилею Инны 
Чуриковой 
5 октября легендарной 
актрисе «Ленкома Мар-
ка Захарова» исполни-
лось бы 80 лет. К этой 
дате на улицах и буль-
варах столицы откроет-
ся выставка, на которой 
представят архивные 
материалы театра — 
фотографии фрагментов 
известных «ленкомов-
ских» спектаклей и ре-
петиций.
■
Театр глазами 
женщин 
В МХТ имени Чехова со-
стоялась первая премье-
ра сезона — спектакль 
«Занавес» в постановке 
Юрия Квятковского. 
О закулисье расскажут 
женщины Художествен-
ного театра.

Театр сатиры 
открыл сезон 
спектаклем 
«Иван Василье-
вич» по пьесе 
Михаила Булга-
кова. Режиссе-
ром новой по-
становки стал 
художественный 
руководитель 
Сергей Газаров.

премьера 

Работа с юными 
зрителями

В этом году РАМТ расширил програм-
му по поддержке театров юного зрите-
ля и запустил проект «Точки пересече-
ния», направленный на исследование 
детского восприятия спектаклей. Сей-
час записаны 10 лекций психологов, 
которые отправлены ТЮЗам и студи-
ям, а 24 октября состоится большая 
дискуссия, в которой примут участие 
режиссеры и психологи. Эта тема осо-

бенно актуальна, поскольку поможет более подробно из-
учить, о чем можно говорить в детских спектаклях, а ка-
кие темы остаются табуированными для того или иного 
возраста, и как театрам рекомендовать спектакли. Осо-
бенность нашей работы в том, что разрыв между возраст-
ной маркировкой очень большой: 6+ и 12+. Родителям 
бывает сложно сориентироваться, на что идти с ребен-
ком. Для нас важно разобраться в этом вопросе не фор-
мально, а по сути, чтобы мы могли более точно совето-
вать наши постановки и распространить такую практику 
во все детские театры. Мнение психо-
логов ценно и для режиссеров, так как 
поможет скорректировать некоторые 
постановки и адаптировать сцениче-
ские эффекты с учетом специфики 
возрастной психологии.
Центральный детский театр (в 1992 го-
ду переименован в РАМТ. — «ВМ») всег-
да, помимо творчества, вел и просве-
тительскую деятельность. Сейчас мы 
продолжаем эту линию. В советское 
время в театрах, ориентированных на 
юношескую аудиторию, существова-
ли специальные подразделения — пе-
дагогические части, которые сейчас 
тоже остались, хотя и называются по-
другому. Например, у нас существует Эксперименталь-
ный центр по работе со зрителями, который выполняет 
эту функцию. С 2014 года в соответствии с поручением 
президента России Владимира Путина о развитии дет-
ских театров мы ведем более широкую работу, и РАМТ 
стал методическим центром для всех ТЮЗов страны. Еже-
годно мы проводим Всероссийский семинар по работе со 
зрителями, для того чтобы объединить специалистов 
этой сферы и создать площадку для обмена опытом. 
В этом году у нас было 25 мест, но желающих принять уча-
стие гораздо больше. Поэтому мы приняли решение, что 
такую работу надо расширять, и весной запустили проект 
«Точки пересечения». Кроме того, в РАМТе на постоянной 
основе существует Учительский клуб, который поможет 
педагогам подготовить школьников к походам на спек-
такль и даст рекомендации, как правильно с детьми обсу-
дить постановки. Работать с залом, куда приходят целые 
классы, артистам сложнее, но для детских театров это 
обычная практика. Для того чтобы такие походы были ос-
мысленными, а дети правильно понимали, зачем нужно 
приходить в театр и как воспринимать спектакль, нужны 
подготовленные преподаватели. Также мы ведем лабора-
тории по поиску современной драматургии и литерату-
ры, актуальной для подростков. Одна из них называется 
«ВСЛУХ». После того как наши артисты читают произве-
дения, всегда проходят дискуссии, где высказываются 
и родители, и сами дети. Такие мероприятия общедоступ-
ны по предварительной регистрации.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СОФЬЯ 
АПФЕЛЬБАУМ 
ДИРЕКТОР РАМТ

мнение

В столичных театрах молодые режиссеры удивили публику современными решениями, а мэтры порадовали нестареющей классикой. В Театре сатиры 
художественный руководитель Сергей Газаров представил долгожданную премьеру «Иван Васильевич», в Театре Наций режиссер Данил Чащин выпустил спектакль 
«Последнее лето», а начинающий режиссер Александр Золотовицкий показал свою версию пьесы Уильяма Шекспира «Мера за меру» в Театре имени Маяковского.

Губительный плен вожделения 
или верность добродетели
Первой премьерой сезона 
в Театре имени Маяковского 
стал спектакль «Мера за ме-
ру». Режиссер Саша Золото-
вицкий представил новую 
трактовку пьесы Шекспира. 

Перед началом спектакля 
взгляд зрителя упирается 
в фактурную черную стену, 
очерченную по контуру крас-
ной светодиодной лентой. По 
фантазии сценографа Софьи 
Шныревой, она вплотную 
придвинута к первому ряду, 
и камерное пространство 
сжимается, становится давя-
щим. С началом действия де-
корацию отодвигают вглубь, 
но ощущение неуютности 
и мрачности обстановки оста-
ется, а свет и музыка только 
усиливают нарастающую тре-
вогу, как при просмотре 
остросюжетного триллера. 
Этому же способствует цвето-
вое решение костюмов, по-
строенное на тонкой игре 
красных, черных или белых 
акцентов в образах героев.
Место действия в пьесе — Ве-
на. В спектакле город предста-
ет совсем небезопасным, Со-
домом и Гоморрой XVII века, 
где все погрязли в грехе и ожи-
дают только кары небесной — 
как высоченный пьяница Пе-
нистый (Никита Языков), ко-
торый напоминает раскачива-
ющуюся икающую мачту, или 
привыкший к удовольствиям 
и светским вечеринкам манер-
ный юноша Лючио (Роман Фо-
мин). Они попадают под при-
цел холодного, расчетливого 
Анджело (Евгений Матвеев), 
поборника нравственности. 
Однако не все так однозначно: 
безупречная репутация герцо-
га оказывается лишь красивой 
ширмой, скрывающей истин-
ную суть этого жестокого сла-
столюбца.
Центром спектакля стано-
вится противостояние греха 

и добродетели, и перед зрите-
лем постоянно ставится во-
прос: кто же на самом деле 
отступает от заповедей, игно-
рирует моральные нормы? 
Только добродетель не вызы-
вает сомнений — ее олице-
творением становится Иза-
белла (Наталья Палагушки-
на), сестра осужденного за 
прелюбодеяние Клаудио 
(Всеволод Макаров). Несмо-
тря на то что ее персонаж од-
нозначно положительный, 
актриса нашла неожиданную 
краску: героиня получилась 
не смиренной девушкой, из-
бравшей путь монахини, 
а решительной, отважной за-
щитницей справедливости. 
Кажется, что, стремясь пре-
дотвратить казнь любимого 
брата, она готова на все, тем 
не менее оказываясь перед 
выбором, стоит ли платить за 
его жизнь прелюбодеянием, 
она отказывает Анджело 
в близости. Одержимый, за-

путавшийся в собственной 
двойственности, снедаемой 
страстью, он тут же превра-
щается из строгого ревнителя 
морали в жалкого пленника 
вожделения. 
В спектакле, к сожалению, 
в заложниках у похоти оказы-
ваются и те герои, кто пона-
чалу казался чистой душой. 
Противостоит грехам одна 
только Изабелла, а все осталь-
ные персонажи, вовлеченные 
в порочные игры, будто стре-
мятся запачкать ее белое оде-
яние сальными прикоснове-
ниями. Кажется, надежды на 
спасение души нет ни у кого, 
но в финале снова возникает 
параллель с библейской исто-
рией — через огонь, символи-
зирующий абсолютное пере-
рождение, выбраться и побо-
роть свои грехи можно, но 
готовы ли к этому люди? Во-
прос остается открытым. 
Несмотря на молодость, 
26-летний режиссер Саша Зо-
лотовицкий создал полноцен-
ное художественное высказы-
вание, актуальное, в духе сво-
его времени. 
Казнь Клаудио в его интер-
претации выглядит как вече-
ринка бесноватых в ночном 
клубе, добродетель оказыва-
ется не кроткой, а готовой 
сражаться, и в этом видна 
дерзость начинающего ре-
жиссера. При этом образы 
даже эпизодически появляю-
щихся персонажей продума-
ны и точны, а смелые реше-
ния — оправданны. 
Цельность видна и в его отно-
шении к материалу: он бе-
режно отнесся к тексту Шек-
спира, придав ему современ-
ную огранку. Пьеса XVII века 
оказывается близка зрителю, 
а спектакль становится пре-
достережением о разруши-
тельной силе слепой страсти 
и  абсолютной свободы от 
нравственных запретов. 

Идиллический мир Серебряного века, 
вытесненный революцией
В Театре Наций режиссер Да-
нил Чащин поставил спек-
такль «Последнее лето». 
Автором пьесы о событиях 
1916 года стала писательни-
ца и драматург Анна Козлова. 

Несмотря на то что текст напи-
сан современным автором, ре-
жиссер и артисты отмечали, 
что он обладает чеховской ат-
мосферой. В первую очередь 
это касается формы. Место 
действия ограничено одной 
загородной усадьбой в Куокка-
ле (дачный поселок, популяр-
ный у творческой интеллиген-
ции и дворянства в начале 
ХХ века), а все напряжение со-
средоточено в диалогах или 
полилогах домочадцев и го-
стей. Жизнь семейства показа-
на как воспоминание поста-
ревшего Ники (Вениамин 
Смехов) — он на сцене на про-
тяжении всего спектакля. Ак-
тер подхватывает реплики 
своего маленького двойника 
(Андрей Титченко), и благода-
ря такому ходу кажется, будто, 
заведомо зная о том, что прои-
зойдет дальше, мальчик видит 
события под другим углом, на-
ходит знаки судьбы. 
Одной из главных тем стано-
вится Первая мировая вой-
на — она где-то далеко, и ее 
присутствие не чувствуется 
в гостиной. Только вдруг, во-
рвавшись как вихрь, спокой-
ствие светского вечера нару-
шает Лидия (Серафима Крас-
никова). В отличие от других 
женщин, будто сошедших 
с портретов Валентина Серо-
ва, она носит галифе и кожа-
ный плащ, а в ее движениях 
нет рафинированной гра-
ции — ее красота в пламенном 
сердце, искренне страдающем 
от невозможности помочь 
тем, кто на полях сражений. 
Но даже ее темпераментные 
речи не могут изменить укла-
да жизни.

Главная ценность хозяйки до-
ма Анны (Юлия Пересильд) — 
любовь. Она видит смысл 
только в супружестве и мате-
ринстве и пытается сохранить 
разваливающуюся на кусочки 
жизнь, и ищет утешения 
в предсказаниях, но они пред-
упреждают о неминуемой ка-
тастрофе. Даже сам дом пере-
стает быть безопасным — де-
корация в форме стены, про-
резанной большими окнами, 
перемещается, встает под 
углом, будто показывая неста-
бильность хрупкого мира. 
И впервые она движется, ког-
да в усадьбу приезжают 
с фронта глава семейства Вла-
димир (Михаил Тройник) 
с денщиком Прохором (Иван 
Добронравов). С этого момен-
та иллюзорное спокойствие 
рушится окончательно. Меж-
ду супругами, прожившими 
два года совершенно по-

разному, нарастают конфлик-
ты, хотя внешняя сторона их 
отношений по-прежнему ми-
ла — в гостиной продолжают-
ся поэтические вечера, где 
читают стихи Бунина и Цвета-
евой, а Анна поет под гитару 
романсы Вертинского... 
И только простоватый ден-
щик рассуждает о неминуе-
мом крахе общества, разде-
ленного на слуг и хозяев. 
Спектакль, пронизанный ду-
хом спиритических сеансов, 
и сам становится колдовским. 
Он погружает зрителя в изящ-
ную атмосферу Серебряного 
века, но лейтмотивом пьесы 
все же становится мысль о том, 
как важны нежность друг 
к другу и семья, единственный 
островок надежды в бушую-
щем мире событий. 

20 сентября. Сцена из спектакля «Последнее лето». Актер Иван Добронравов в роли мистика 
Вуйчика и Андрей Титченко в образе маленького двойника главного героя Ники 

Страницу подготовила АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО edit@vm.ru

СЕРГЕЙ ГАЗАРОВ 
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ТЕАТРА САТИРЫ И РЕЖИССЕР 
СПЕКТАКЛЯ 

Пьесу «Иван Васильевич» 
Булгаков написал 90 лет назад 
специально для Театра сати-
ры, но планы так и не были ре-
ализованы. Когда я об этом 
узнал, сразу решил поставить 
ее на этой сцене, тем более что 
это любимая история нашего 
народа!
Конкуренции с фильмом мы 
не боялись, ведь у нас совсем 
другая версия этого произве-
дения. Гений Михаила Афана-
сьевича тем и велик — каждое 
поколение может открыть 
в его текстах что-то новое.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Пьеса Уильяма Шекспира 
«Мера за меру» была на-
писана 1603–1604 годах. 
Сюжет опирается на но-
веллу Джиральди Чинтио 
«История Эпитии» и двух-
частную драму Джорджа 
Уэтстона «Промос и Кас-
сандра». По мотивам пье-
сы Шекспира Рихард Ваг-
нер в 22-летнем  возрасте 
написал  комическую опе-
ру Das Liebesverbot («За-
прет на любовь»). Алек-
сандр Сергеевич Пушкин 
хотел перевести пьесу, 
но передумал и создал 
поэму «Анджело», кото-
рую считал одним из са-
мых удачных своих произ-
ведений.

кстати
ДАНИЛ ЧАЩИН 
РЕЖИССЕР

У меня нет ощущения, что 
я поставил современный мате-
риал — мне кажется, будто 
текст написан в начале ХХ ве-
ка. Но при этом текст попадает 
в сегодняшний нерв! А сама 
пьеса о том, как закончился 
Серебряный век. При всей тя-
жести темы мне бы хотелось, 
чтобы в спектакле было ощу-
щение нежности и света, он 
для меня прежде всего про се-
мью и поиск дома в широком 
смысле этого слова. А еще про 
память о счастливом времени, 
которое герои тщетно пытают-
ся удержать, а оно истончает-
ся и испаряется.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставит мастер творческой студии Анастасия Погребатько на выставке-ярмарке народных художественных промыслов и ремесел России 
«Жар-птица. Осень 2023». Анастасия — художница, она трудится в своей семейной мастерской, где делают оригинальные сувениры из липы, используя традиции 
народных промыслов изготовления матрешки и русской деревянной игрушки. Уже на протяжении 30 лет бабушка и дедушка Анастасии работают над созданием 
оригинальной сувенирной продукции. А их семейное дело продолжают мама Анастасии и ее сестры. В руках мастерица держит уникальную матрешку, которая 
была создана по мотивам Красной площади. На сувенире изображены фигурки с разными пейзажами сердца столицы. Выставка «Жар-птица» будет работать до 
8 октября, в ней принимают участие мастера и ремесленники из разных регионов России, также представлены коллективные стенды стран ближнего зарубежья.

Сыграли комедию, начали 
снимать фильм в космосе 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1782 год.Впервые была 
исполнена комедия Дениса 
Фонвизина «Недоросль» 
в Вольном российском теа-
тре Петербурга.

1918 год.Вышел Декрет 
СНК РСФСР «О регистра-
ции, приеме на учет и охра-
нении памятников искус-
ства и старины». Этот до-
кумент положил начало 
национализации обще-

ственных и частных музеев 
и коллекций.

1944 год.Родился Алек-
сандр Михайлов, народный 
артист РСФСР, режиссер. 
Снимался в фильмах: «Кар-
навал», «Любовь и голуби», 
«Змеелов», «Белый снег 
России» и других. 

2021 год.В космос отпра-
вился «киноэкипаж» с ре-
жиссером Климом Шипен-
ко и актрисой Юлией Пере-
сильд. Началась работа 
над фильмом «Вызов». 

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Политики пинают 
кожаный мяч

После начала специальной военной 
операции руководство ФИФА и УЕФА 
отстранило все российские команды, 
от сборных до клубов, от международ-
ных турниров. Неприятно, но мы вы-
держивали и не такое. Спорт стал 
жертвой политики, и санкции пропи-
сались здесь как дома.
Однако недавно ФИФА и УЕФА реши-
ли допустить к соревнованиям юно-

шеские сборные России. Не смягчение политики, а по-
пытка надеть маску гуманизма. Дескать, дети не отвеча-
ют за прегрешения взрослых. А также попытка повторить 
сюжет жестокой немецкой сказки о дудочнике-крысоло-
ве, который увел из города детей. Россия на «доброту» 
футбольных магнатов никак не ответила. Надо ли юно-
шам выступать без флага и национальной символики, то 
есть смиренно привыкать с отрочества к унижению, — 
надо сто раз подумать.
На Западе поднялась волна негодования. Нельзя детям из 
России играть в футбол с благородными европейскими 
тинейджерами! Кто усердствует? Прибалтийские лими-
трофы, которые поднялись из небы-
тия благодаря России и СССР. И соседи 
по Балтике — Польша, Швеция, Нор-
вегия, Дания. И, конечно, Англия. Ку-
да ж без нее, если речь о русофобии.
Пусть европейские чиновники выяс-
няют отношения. Мы давно выяснили, 
что на них, каким бы делом ни занима-
лись, клейма по части русофобии не-
куда ставить. Если использовать спор-
тивную терминологию, то исключе-
ние России — это фол последней на-
дежды. Ясно, мы вернемся и займем 
высшие места на пьедестале, как это 
сделал СССР в 1950-х годах, когда при-
шел в мировой спорт.
Поучительная история. Почему футбол находится в цен-
тре внимания политиков? Футбол — идеальная модель 
состязания государств. Футбол — тест на трудолюбие 
и целеустремленность нации. Футбол — эффективный 
индикатор социального устройства. Футбол — самый бы-
стрый способ выявить потенциал страны. Не случайно 
взлет футбола в СССР совпал с эпохой, когда страна вышла 
в космос, неводом собирала Нобелевские премии, а по-
строение коммунизма не выглядело утопией. 
Западные русофобы называют чемпионат 2018 года 
в России «потемкинской деревней». Во-первых, потем-
кинская деревня — выдумка западных дипломатов вре-
мен Екатерины. Во-вторых, аэропорты, дороги, гостини-
цы, стадионы — это не декорация, а инфраструктурные 
проекты, за отсутствие которых укоряли Россию. 
И, в-третьих, в любой стране власть использует крупные 
форумы для повышения рейтинга, это нормально. Разо-
блачайте своих канцлеров.
Наблюдая ход СВО, на Западе уяснили, что с Россией 
лучше не спорить. Наверняка продуешься и костей не 
соберешь.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Биологически 
активные добавки 
смогут назначать 
врачи. И как вам?

ОЛЕГ РУКОДАЙНЫЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ЗДРАВО
ОХРАНЕНИЮ И МЕДИЦИНСКОЙ 
ИНДУСТРИИ МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 

По моему мнению, идея за-
конопроекта благая и имеет 
право на существование. 
В принципе то, что врачи бу-
дут назначать биологически 
активные добавки, абсолютно 
нормальная ситуация, потому 
что БАДы бывают разные. Од-
нако в случае с этой инициати-
вой самое главное — не пере-
регулировать рынок и не соз-
дать новых сложностей для 
пациентов, врачей и больниц. 
Тут большую роль играют ка-
чество биологических доба-
вок и их использование. Если 
человек подходит к потребле-
нию БАДов трезво, адекватно, 
применяет их в соответствии 
с инструкцией, то ничего пло-
хого в этом нет. Но другой во-
прос, когда отсутствуют указа-
ния по использованию. Вот 
такие моменты нужно регули-
ровать, потому что все то, что 
мы принимаем внутрь, долж-
но соответствовать опреде-
ленным требованиям. 

АНДРЕЙ ЗВОНКОВ
ТЕРАПЕВТ, АВТОР КНИГ ПО МЕДИЦИНЕ 

Я не вижу смысла в этом зако-
нопроекте. Нужно понимать, 

что биологически активные 
добавки не требуют выписки, 
потому что это не лекарствен-
ные препараты. Рекомендо-
вать и назначать их пациен-
там врачи могли и раньше, 
никаких запретов по этому 
поводу у нас не было. Един-
ственное ограничение заклю-
чается в рекламе биологиче-
ских добавок и участии в сете-
вом маркетинге. Я точно 
знаю, что многие специали-
сты, с которыми я работал, 
рекомендуют БАДы своим па-
циентам, потому что в ком-
плексе лечения их примене-
ние достаточно оправдано. 
Это связано с тем, что в их со-
став входят витамины, мине-
ралы и множество других по-
лезных элементов. Я думаю, 
что люди, которые хотят при-
нимать биологически актив-
ные добавки, в любом случае 
продолжат ими пользоваться, 
с рекомендацией специали-
ста или без.

ПЕТР БОРОДИН
АДВОКАТ

Я считаю, что этот законо-
проект бессмысленный, он 
не поможет в достижении тех 
целей, которые в него за-
ложены. То есть он никак не 
упростит соответствующим 
ведомствам контроль за про-
цессом потребления биологи-
чески активных добавок. Дело 
в том, что на текущий момент 
БАДы отпускаются без рецеп-
та. Они находятся у людей 
в свободном доступе. В слу-

Врачам предоставят право назначать биологически активные добавки для лечения. 
Такой законопроект, разработанный аппаратом правительства, поддержали на выс-
шем уровне. По словам инициаторов, такие меры могут принять, чтобы ограничить 
потребление БАДов гражданами.

вопрос дня

Подготовила ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

чае, если инициатива вступит 
в силу, на мой взгляд, есть 
большая вероятность возник-
новения коммерческих отно-
шений между врачами, кли-
никами и фармацевтически-
ми компаниями. В любом 
случае будет вставать вопрос 
денег и дополнительного за-
работка. При этом как идея 
такая инициатива вполне мо-
жет существовать. Но доста-
точно просто сделать норма-
тивно-правовой документ — 
декларацию. А утверждать 
эту инициативу на высоком 
уровне, вносить в Федераль-
ный закон, на мой взгляд, по-
ка однозначно не стоит.

ЮЛИЯ ПОЛОВИНСКАЯ
ДИЕТОЛОГНУТРИЦИОЛОГ

Инициатива хорошая. По мо-
ему мнению, при должном об-
разовании и знаниях этот за-
конопроект действительно 
может помочь людям. Как 
правило, врачи не практику-
ют применение биологически 
активных добавок в своей ра-
боте, но это было бы очень да-
же неплохо и в чем-то полез-
но. Это связано с тем, что 
большую роль играет не толь-
ко лечение последствий забо-
леваний, но и в целом их пре-
дотвращение. Сделать это 
можно в том числе с помощью 
биологически активных доба-
вок. Они неплохо подходят 
для профилактики различных 
заболеваний. Однако нужно 
понимать, что хорошие вари-
анты применения БАДов про-
пишут только те врачи, кото-
рые разбираются в формах 
витаминов, их сочетаемости, 
как они усваиваются и мно-
гом другом. В иных случаях 
биологически активные до-
бавки просто-напросто не 
принесут той пользы, кото-
рую должны. 

Главное завещание матери 
Марины Цветаевой

Сегодня в Доме-музее Мари-
ны Цветаевой открывается 
выставка «Завещание мате-
ри». Она посвящена 155-ле-
тию со дня рождения Марии 
Александровны Цветаевой, 
урожденной Мейн.

Как признается куратор вы-
ставки, старший научный со-
трудник Дома-музея Цветае-
вой Марина Доронина, брать-
ся за выставку о Марии Алек-
сандровне было страшно. 
Ведь мемориальных предме-
тов, связанных с ней, практи-
чески не сохранилось. Но на 
помощь пришли коллеги: на 
выставке представлены пред-
меты из собрания сразу вось-
ми музеев.
Рассказ поделен на три части. 
И начинается он с завещания. 
Причем в буквальном смысле. 
В подсвеченном боксе выстав-
лена копия завещания, кото-
рое Мария Александровна со-
ставила незадолго до своего 
ухода. Интересно, что в доку-
менте красным карандашом 
выделена строчка, где написа-
но, что 10 тысяч рублей она 
оставляет музею, который 
позже открыл ее муж, Иван 
Цветаев. Мария Александров-
на принимала в его создании 
активное участие. На деньги, 
которая она завещала, долж-

ны были открыть библиотеку 
имени ее отца, но, к сожале-
нию, этого не произошло. 
Причину внимательный посе-
титель узнает на выставке.
Все остальное имущество Ма-
рия Александровна завещала 
дочерям. Однако по воле ма-
тери деньги в свое полное рас-
поряжение они должны были 
получить не раньше, чем до-
стигнут 40 лет.
— Я думаю, это такая попытка 
обезопасить своих дочерей, — 
рассуждает Марина Дорони-
на. — На дворе 1906 год, Ма-
рина захвачена революцион-
ной идеей. И, конечно, мать, 

которая видела это, боялась, 
что деньги пойдут на какие-то 
«благие» цели.
Пока дочери росли, они поль-
зовались процентами с остав-
ленного матерью состояния. 
И этих средств вполне хватало 
на хорошее образование 
и комфортную жизнь.
Вторая часть выставки рас-
сказывает о жизни Марии 
Александровны, о ее детстве 
и юности, которая началась, 
как только она, решив, что 
уже стала взрослой, убрала 
любимую куклу в шкаф. Она 
великолепно владела четырь-
мя иностранными языками, 
увлекалась литературными 
переводами, обожала музыку. 
Ее любимые произведения 
Шопена звучат аккомпане-
ментом ко всей выставке.
— Незадолго до смерти она 
пригласила к себе попрощать-
ся дочек, — подводит к фи-
нальной части Доронина. — 
Этот эпизод пересказывает 
и Иван Владимирович, и Ма-
рина Цветаева, и ее сестра 
Анастасия… Но все они схо-
дятся в том, что последними 
напутственными словами ма-
тери были: «Живите по правде, 
дети». Фактически они и стали 
ее главным завещанием.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

4 октября. Куратор выставки, старший научный сотрудник Дома-музея Цветаевой 
Марина Доронина показывает завещание, которое оставила Мария Александровна

ЮЛИЯ ЧУРСИНА
ДИРЕКТОР ДОМАМУЗЕЯ 
МАРИНЫ ЦВЕТАЕВОЙ
Это первая выставка, посвя-
щенная Марии Александровне 
Мейн, о которой мы раньше 
могли судить лишь по воспо-
минаниям ее дочерей, мемуа-
рам падчерицы и, конечно, 
по письмам ее мужа Ивана 
Цветаева. Эта выставка не толь-
ко показывает, какой была Ма-
рия Александровна, но и дает 
ответ на вопрос, почему Мари-
на Цветаева говорила: «После 
такой матери мне оставалось 
только одно: стать поэтом».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Школьники смогут создать 
свой бизнес-проект 
До 8 октября москвичей при-
гласили зарегистрироваться 
на Всероссийский кейс-
чемпионат для школьников 
по экономике и предприни-
мательству.

Принять участие могут ребята, 
которые учатся в 9–11-х клас-
сах или в колледже.
В чемпионате два направле-
ния. Первое, «Кейс», предла-
гает участникам решить ре-
альную бизнес-задачу, но 
адаптированную с учетом их 
возраста. Правильного ответа 
в ней нет, это — не точные на-
уки: школьники должны най-
ти и обосновать оптималь-
ный, на их взгляд, вариант 
действий в предложенной им 
ситуации. В направлении 
«Бизнес» ребята с нуля созда-
дут и разовьют свое дело. 

— Принять участие в нашем 
чемпионате могут команды 
от двух до четырех человек. 
Задания довольно объемные: 
необходимо найти информа-
цию, проанализировать ее, 
создать презентацию и высту-
пить с ней перед публикой — 
сделать это все одному чело-
веку будет сложно, — подели-
лась директор по работе с ода-
ренными учащимися Высшей 
школы экономики Тамара 
Протасевич.
По ее словам, чемпионат бу-
дет интересен не только ребя-
там, которые уже видят себя 
в бизнесе, но и тем, кто хотел 
бы развить навыки креатив-
ного критического мышле-
ния, проектной и командной 
работы.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04 

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
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